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Недруги человека 
Кто виноват в нападении собак на девочку в Якутии

Сергей Настевич, Валерия Мишина, 
Яна Штурма, Алиса Орлова

Н ападения бродячих собак на людей 
только в начале октября фиксирова-

лись помимо Якутии, где погибла 12-лет-
няя девочка, в Бурятии, Челябинской, Ир-
кутской и Саратовской областях, выяснили 
«Известия». Власти Якутии пообещали на-
казать виновных, СК возбудил уголов-
ное дело о халатности. Жители посёлка, 
где произошло нападение на школьни-
цу, рассказали «Известиям», что пробле-
ма возникла давно: дети там боятся ходить 
в школу, гулять, а угроза от собак исходит 
регулярно. Эксперты отмечают, что ответ-
ственность за нападение бездомных собак 
на людей должны нести главы уполномо-
ченных на это учреждений — в каждом ре-
гионе и даже населённом пункте есть своя 
организация.

Бродячие собаки в посёлке Чульман 
Нерюнгринского района давно держат 
в страхе всех местных жителей, рассказа-
ли «Известиям» люди, собравшиеся у по-
селковой администрации. По их словам, 
животные неоднократно нападали на лю-
дей. Именно здесь и произошёл послед-
ний случай, прогремевший на всю стра-
ну: стая собак загрызла ребёнка.

— Это большая проблема посёлка, — 
рассказал проживающий в Чульмане 
мужчина. — Дети не могут гулять. Недавно 
в центре посёлка рядом с больницей соба-
ка покусала двоих детей — за ноги, за руки. 
Мы пришли в администрацию, нам ска-
зали «пишите заявление». Дали бумаж-
ку и отправили. Мы не знаем, что делать.

— У меня ребёнок просто боится выйти 
из дома, — подхватила местная жительни-
ца. — Даже просто выйти из подъезда вы-
нести мусор опасно. Мои дети не ходят гу-
лять, потому что боятся. Им страшно, что 
на них кинутся собаки.

Ещё одна женщина рассказала, что 
живёт прямо около здания администра-
ции посёлка и просыпается уже несколь-
ко ночей подряд: свора собак устраива-
ет грызню.

— У меня двое маленьких детей, — рас-
сказал она. — Чтобы добраться в шко-
лу, они идут от дома до остановки обще-
ственного транспорта. А на их пути лежат 
огромные собаки, штук по 15. Здоровые 
псы. И никто ничего сделать не может.

О нападении собак на ребёнка в этом 
посёлке стало известно 7 октября. 12-лет-
нюю девочку госпитализировали со мно-
жественными укусами и рваными ранами 
головы, тела и конечностей. Стаю собак 
от ребёнка отгоняли отец школьницы 
и случайный прохожий.

В минздраве Якутии сразу отметили: 
состояние ребёнка крайне тяжёлое, мест-
ные врачи постоянно консультировались 
с ведущими специалистами педиатриче-
ского центра Национального центра ме-
дицины республики. Девочку планиро-
валось перевезти в столицу республики, 
после того как её состояние 
стабилизируется.
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Холодная волна
США исключили переговоры с РФ по Украине

Леонид Самуна

С ША не намерены вести перегово-
ры с Россией по Украине на двусто-

ронней основе, заявили «Известиям» 
в американском посольстве в Москве. 
Эта позиция отличается от подхода РФ, 
которая выражала готовность возоб-
новить диалог. Впрочем, не исключе-
но, что после президентских выборов 
позиция Вашингтона может поменять-
ся. Кроме того, риторика некоторых ев-
ропейских стран уже претерпела суще-
ственные корректировки. Невозможно 
игнорировать и заявления украинских 
представителей, которые сейчас до-
пускают переговоры с участием рос-
сийской делегации. Стоит ли ожидать 
завершения украинского конфликта 
и когда — в материале «Известий».

Вашингтон не намерен вести дву-
сторонние переговоры с Москвой 
по украинскому кризису без участия 
Киева, заявили «Известиям» в посоль-
стве США в РФ.

— Что касается Украины, мы ясно 
дали понять, что без Украины не бу-
дет никаких переговоров об Украине, — 
отметили в диппредставительстве.

Несмотря на категоричную пози-
цию, там, однако, отметили значи-
мость сохранения дипломатическо-
го контакта в кризисный период.

— Соединённые Штаты считают, что 
дипломатическое взаимодействие 
между США и Россией очень важно, 
особенно в периоды напряжённости. 
У нас были периоды, когда мы тесно 

сотрудничали и выполняли важную 
совместную работу. Однако пока Рос-
сия продолжает нарушать суверени-
тет, территориальную целостность 
и независимость Украины, нельзя ве-
сти дела как обычно. Мы стараемся 
держать дверь открытой для лучше-
го будущего, особенно в плане связей 
между американцами и россиянами, — 
сообщили в американской дипмиссии.

Хотя Москва ранее как раз выража-
ла готовность к комплексному диало-
гу с США. «Президент России говорил 
о перспективах диалога и сказал, что 
мы готовы к диалогу с Соединёнными 
Штатами, заинтересованы в диалоге 
с Соединёнными Штатами, но толь-
ко в комплексном диалоге. Вырывать 
какие-то отдельные сегменты из об-
щего комплекса накопившихся про-
блем невозможно, и мы этого делать 
не будем», — сказал официальный 
представитель Кремля Дмитрий Пе-
сков в июне этого года. По его словам, 
возможные контакты должны охваты-
вать широкий круг вопросов, связан-
ных в том числе с «непосредственной 
вовлечённостью США» в российско-
украинский кризис.

Нынешняя позиция США в прин-
ципе ожидаема в преддверии выбо-
ров. Демократ Камала Харрис во время 
своих последних заявлений неодно-
кратно делала акцент на том, что 
её партия стоит на стороне Киева, 
а вот приход республиканцев — это 
путь к капитуляции Укра-
ины. 

Подставить на паузу
Период охлаждения при кредитовании введут  
в начале 2025 года

Анна Каледина

У же с начала 2025-го могут запустить 
период охлаждения при кредито-

вании, а с середины года — механизм 
уведомления граждан через портал 
«Госуслуги» о заключённом договоре 
на потребкредит. Эти меры направле-
ны на противодействие мошенникам, 
которые, используя методы социаль-
ной инженерии, убеждают людей по-
давать заявки в банки на заёмные сред-
ства. Об этом «Известиям» рассказал 
глава комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков. По его словам, ГД со-
вместно с Центробанком и правитель-
ством сейчас активно работают над за-
конопроектом, который должен быть 
принят в приоритетном порядке до 1 де-
кабря нынешнего года. Новации будут 
вводиться поэтапно, поскольку меха-
низм уведомления заёмщиков через 
госпортал потребует дополнительной 
технологической доработки. Экспер-
ты уверены, что предлагаемых на это 
180 дней со дня вступления в силу нор-
матива будет достаточно, чтобы новая 
мера борьбы с кредитными мошенни-
ками заработала.

О необходимости приостанов-
ки выдачи кредита (такой механизм 
с 25 июля уже действует для перево-
дов), если банк заподозрит, что человек 
берёт его под воздействием аферистов, 
впервые в феврале на форуме по кибер-
безопасности заявила глава ЦБ Эльви-

ра Набиуллина. Позицию по этой мере 
председатель Центробанка подтвер-
дила летом, выступая в Совете Федера-
ции, и в конце сентября на банковском 
форуме в Сочи. По её словам, кредит-
ное мошенничество сейчас находит-
ся в приоритете регулятора с точки 
зрения противодействия злоумыш-

ленникам. Одно дело, если похищают 
собственные средства жертвы, дру-
гое — когда на человека ещё и вешают 
долг. Предполагается, что по кредитам 
от 50 тыс. до 200 тыс. рублей приоста-
новка будет действовать до четырёх ча-
сов, по крупным (от 200 тыс. 
рублей) — два дня.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« УВЕДОМЛЕ-
НИЕ ПОМОЖЕТ 
ГРАЖДАНИНУ 

ВОВРЕМЯ ОБРАТИТЬСЯ В 
БАНК И ОПРОТЕСТОВАТЬ 
КРЕДИТ. ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК 
ЗАЯВКУ НЕ ПОДАВАЛ, ТО 
В ПЕРИОД ОХЛАЖДЕНИЯ 
ВМЕСТЕ С БАНКОМ СМО-
ЖЕТ ПРЕДОТВРАТИТЬ МО-
ШЕННИЧЕСТВО

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.10.2024 
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В диапазоне комфорта
В России выделят радиочастоты для Wi-Fi в самолётах, поездах  
и на кораблях — когда запустят беспроводной интернет на транспорте

Наталья Башлыкова

В России планируют выделить радиочастоты 
для появления Wi-Fi на транспорте — в само-

лётах, на кораблях и в поездах. Этот вопрос на-
мерены рассмотреть на заседании Госкомис-
сии в четвёртом квартале этого года. Об этом 

Минцифры уведомило депутатов Госдумы. Соз-
дание низкоорбитальной спутниковой группи-
ровки широкополосной передачи данных даст 
высокоскоростной доступ в интернет на транс-
порте по всей стране. Эксперты считают, что 
при наличии средств такой про-
ект вполне реализуем.

«Известия» Александр Казаков | «Известия» Анна Селина | «Известия»
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Холодная волна
A И хотя этот кризис нельзя 

назвать краеугольной те-
мой двухпартийного противостояния 
за несколько недель до голосования, 
лидер «красных» Дональд Трамп регу-
лярно говорит о готовности завершить 
конфликт в случае своей победы. При 
этом Трамп выражает заинтересован-
ность в возобновлении диалога непо-
средственно с Владимиром Путиным. 
В этих условиях демократы, разумеется, 
занимают противоположную позицию.

Впрочем, те же «синие» на самом деле 
будут готовы к переговорам с Россией, 
как только издержки от конфликта для 
США будут расти или же кратно повы-
сится риск прямого столкновения Ва-
шингтона с Москвой.

— Любые форматы переговоров 
по урегулированию конфликта на Укра-
ине, включая и прямые российско-
американские консультации, будут 
возможны при наличии в Вашингто-
не политической воли и заинтересо-
ванности. Мы прекрасно помним, как 
в 1938 году западные демократии вели 
переговоры без Эдварда Бенеша о сдаче 
Чехословакии. Их совершенно не сму-
тил тот факт, что он находился в сосед-
ней комнате, — сказал «Известиям» за-
ведующий лабораторией политической 
географии и современной геополитики 
НИУ ВШЭ Дмитрий Новиков.

С другой стороны, надо понимать, что 
Штаты, которые потратили на Украи-
ну миллиарды долларов, должны со-
хранить лицо не только перед своими 
гражданами, но и перед союзниками. 
Поэтому любые переговоры, особенно 
в случае если у власти останутся демо-
краты, вряд ли приведут к быстрым ре-
зультатам — скорее это будет поэтапный 
дипломатический процесс, но он может 
как минимум положить конец актив-
ной фазе боевых действий. А вот в слу-
чае победы Трампа не исключён более 
динамичный сценарий, поскольку ре-
спубликанцы могут попытаться на пре-
кращении конфликта набрать политиче-
ские очки внутри страны.

Известно, что потенциальный вице-
президент Трампа Джей Ди Вэнс не так 
давно описал их формулу мира, кото-
рая заключается в прекращении бое-
вых действий, создании демилитари-
зованной зоны, гарантии суверенитета 
и независимости для Украины, отказе 
Киева от территориальных претензий 
и закреплении нейтрального статуса 
за страной. Более того, Вэнс предло-
жил Германии профинансировать вос-
становление Украины, что, конечно, на-
верняка не найдёт широкой поддержки 
в Берлине. Тем не менее некоторые аме-
риканские СМИ уже назвали план Вэнса 
реалистичным и перспективным. И в це-
лом понятно почему — ведь РФ хочет, 
чтобы у соседнего государства был вне-
блоковый статус и Киев вывел свои вой-
ска с территорий, которые присоедини-
лись к РФ в 2022-м. При этом Владимир 
Путин ранее говорил, что Москва заин-
тересована не в заморозке конфликта, 
а в его полном разрешении.

Впрочем, важно понимать, что Укра-
ине в любом случае придётся участво-
вать в мирном урегулировании и кон-
фликт не может завершиться одними 
российско-американскими перегово-
рами. Но, учитывая то влияние, которое 
Штаты имеют на власти в Киеве и союз-
ников по НАТО, они способны сыграть 
ключевую роль в деэскалации.

— Украина должна участвовать в та-
кого рода договорённостях и взять от-
ветственность за их соблюдение. Дру-
гое дело, что здесь Запад не может быть 
пассивным наблюдателем, посколь-
ку он участник конфликта и, конечно, 
у него есть много инструментов воз-
действия на позицию Украины, и при 
желании они могут быть использова-
ны, — подчеркнул в беседе с «Извести-
ями» научный руководитель РСМД Ан-
дрей Кортунов.

Сейчас многие обращают внимание 
на то, что Запад постепенно снижает 
поддержку Украины. На уровне заяв-
лений выступления многих лидеров вы-
глядят по сравнению с 2022-м или даже 
прошлым годом действительно менее 
воинственными. В Вашингтоне и Брюс-
селе, кажется, начинает приходить по-
нимание, что одержать победу на поле 
боя ВСУ явно не удастся.

С другой стороны, если смотреть 
на всю ситуацию комплексно, то госу-
дарства НАТО продолжают выделять 
военную и финансовую помощь Кие-
ву, не прекращая говорить о принятии 
страны в альянс. Достаточно обратить 

внимание на то, что Париж, например, 
недавно объявил о передаче Киеву ис-
требителей Mirage 2000-5. Поставки за-
планированы на первый квартал сле-
дующего года. Кроме того, регулярно 
поднимается вопрос о том, что крупные 
страны, прежде всего США и Велико-
британия, могут дать добро Украине 
на удары своим дальнобойным воору-
жением вглубь российской террито-
рии. Тем не менее Вашингтон и Лондон 
на такой шаг не пошли. И это пока был 
ключевой момент, на который обрати-
ли внимание многие наблюдатели. РФ 
внесла изменения в свою ядерную док-
трину, что, возможно, на данном этапе 
и останавливает обе страны от приня-
тия такого решения. В документе те-
перь, в частности, уточняется: агрессию 
со стороны любого неядерного государ-
ства, но с участием или при поддерж-
ке ядерного предлагается рассматри-
вать как их совместное нападение на РФ.

Кроме того, на этой неделе не состо-
ится встреча по поддержке Украины 
в формате «Рамштайн», которая была 
запланирована на 12 октября. На ней 
ожидалось обсуждение «плана победы» 
Владимира Зеленского и как раз вопрос 
нанесения ударов по российской терри-
тории. Но Госдеп заявил, что Джо Байден 
и госсекретарь Энтони Блинкен не пое-
дут в Германию из-за урагана «Милтон».

— Я уверен, что, если бы Джо Байден 
хотел, никакой ураган не помешал бы 
ему прилететь, по крайней мере на один 
день, или пообщаться онлайн. Это явно 
давление на Зеленского, чтобы он свои 
планы корректировал в нужную для За-
пада сторону и не требовал каких-то ам-
бициозных ресурсов, — считает Дми-
трий Новиков.

И в украинских политических кру-
гах, кажется, хотя и не кардинально, 
но всё же меняются настроения. Но-
вый глава МИДа Андрей Сибига го-
раздо больше открыт к территори-
альным компромиссам, нежели его 
предшественник Дмитрий Кулеба, пи-
шет Financial Times. Кроме того, в запад-
ных СМИ всё чаще говорят о «большой 
сделке», которая заключается в согла-
сии Украины со сложившимися ре-
алиями на земле. Пишут и о том, что 
цели Украины в конфликте меняются 
из-за недостаточной поддержки ВСУ за-
падными партнёрами. В сентябре Киев 
получил, по информации в СМИ, лишь 
€10 млн помощи от международных пар-
тнёров — это стало наименьшим пока-
зателем с начала СВО.

Тот же Зеленский, который в про-
шлом году категорически отказывал-
ся от диалога с Москвой, сейчас уже до-
пускает такую возможность. Более того, 
Украина намерена организовать новый 
мирный саммит к концу 2024 года, зая-
вил украинский посол в Турции Васи-
лий Боднар. По его словам, Киев хочет, 
чтобы на этот раз участие в саммите 
приняли и российские представите-
ли. Выступая на саммите стран Юго-
Восточной Европы и Украины в Хорва-
тии, Зеленский заявил, что видит шанс 
для завершения военного конфликта 
не позднее 2025 года, передаёт Reuters.

Сейчас также всё чаще говорят о не-
мецком сценарии завершения противо-
стояния. Речь идёт о том, что часть утра-
ченных Киевом территорий останется 
под российским контролем, а Украина 
вступит в НАТО.

— Немецкий сценарий не новый, о нём 
говорили довольно давно, и в нём есть 
определённая логика. Но этот сцена-
рий сейчас не соответствует установ-
кам и российской, и украинской сторо-
ны, так как Киев официально на данном 
этапе не готов жертвовать территория-
ми и настаивает на границах 1991 года. 
Российская же сторона не готова при-
нять перспективу членства Украины 
в НАТО и настаивает на нейтральном 
статусе и демилитаризации страны, ко-
торая, насколько я понимаю, в этом сце-
нарии не предусматривается, — счита-
ет Андрей Кортунов.

Интересна позиция канцлера ФРГ 
Олафа Шольца, который за последнее 
время несколько раз призывал к пре-
кращению военных действий, говоря 
о необходимости скорейшего мирно-
го урегулирования конфликта. Более 
того, 20 сентября он в очередной раз от-
казал украинской стороне в поставках 
ракет Taurus из-за угрозы неправиль-
ного их использования. 8 октября ви-
це-президент Еврокомиссии Марош 
Шефчович заявил: основная цель ЕС — 
поставить Украину в выгодное положе-
ние для мирных переговоров, а также 
помочь Киеву на пути к членству в ор-
ганизации. При этом он ни разу не упо-
мянул «победу Украины», что, возможно, 
указывает на существенное изменение 
риторики европейских чиновников.

Так или иначе, до выборов в США вряд 
ли стоит ожидать каких-то поворотных 
моментов в российско-американских 
отношениях. Уже после назначения но-
вого шефа Белого дома можно будет по-
нять, в какую сторону станет двигаться 
внешняя политика Вашингтона. Наде-
яться на то, что РФ и США станут близ-
кими партнёрами, точно не стоит — это-
го не произойдёт ни при Харрис, ни при 
Трампе. Но на начало конструктивного 
диалога хочется рассчитывать, иначе вся 
международная система безопасности, 
в том числе на фоне ближневосточных 
перипетий, просто может не справить-
ся и дать окончательный сбой.

Новости  

Шаг в право
Жители ПМР смогут проголосовать на выборах в Молдавии

Елизавета Борисенко

П риднестровье не будет ограничи-
вать жителей в праве проголосовать 

на предстоящих выборах и референду-
ме в Молдавии, сообщили «Известиям» 
в МИДе самопровозглашённой респу-
блики. Но Тирасполь рассчитывает, что 
Кишинёв примет меры по обеспечению 
безопасности для избирателей Придне-
стровья. Молдавские власти открывают 
участки в примыкающих к непризнан-
ной республике населённых пунктах, 
и ранее там уже проходили акции про-
тив участия приднестровцев в выбо-
рах. Какой явки можно ожидать на этих 
участках и почему граждане Молдавии 
в целом теряют интерес к выборам — 
в материале «Известий».

Жители Приднестровья смогут 
проголосовать на территории Мол-
давии на выборах президента и рефе-
рендуме по вступлению в ЕС, которые 
пройдут 20 октября, сообщили «Из-
вестиям» в МИДе непризнанной ре-
спублики.

«Жители Приднестровья, имеющие 
гражданство РМ, безусловно, могут при 
желании реализовать своё избиратель-
ное право в рамках выборов, которые 
проводятся в соседнем государстве. 
Приднестровье, руководствуясь инте-
ресами людей, никогда не препятство-
вало их выезду за пределы республики 
для участия в подобных мероприяти-
ях», — говорится в сообщении.

С точки зрения законодательства 
Молдавии Приднестровье считается 
частью страны. Но, поскольку регион 
не контролируется официальными вла-
стями, Кишинёв не сможет провести 
референдум на территории ПМР. По-
этому молдавская ЦИК открывает из-
бирательные участки в примыкающих 
к региону населённых пунктах.

В то же время на территории Молда-
вии не исключены провокации против 
приднестровцев.

«В дни молдавских выборов ранее 
имели место организованные акции 
против граждан ПМР, которые сопро-
вождались незаконными остановками 
транспортных средств и проверкой до-
кументов со стороны неуполномочен-
ных на это лиц, попытками блокиро-
вать доступ к избирательным участкам, 
физическими угрозами, оскорбления-

ми, — сказали в МИД ПМР. — Рассчиты-
ваем, что власти РМ примут меры по ис-
ключению подобных элементов, чтобы 
жители Приднестровья, планирующие 
участвовать в голосовании, смогли сде-
лать это свободно и безопасно».

Во время предыдущих президент-
ских выборов в 2020 году на участках 
для голосования приднестровцев неод-
нократно фиксировались провокации 
со стороны Кишинёва. Так, депутат пар-
тии «Действие и солидарность» (PAS) 
Игорь Гросу перекрывал своей маши-
ной дорогу у избирательного участка, 
где голосовали граждане ПМР. Он тогда 
заявлял, что жители непризнанной тер-
ритории якобы вообще не в курсе поли-
тической ситуации и голосовать будут 
исходя из чужих интересов.

В сентябре 2024-го стало известно, 
что ЦИК Молдавии планирует сокра-
тить с 41 до 31 количество избиратель-
ных участков для жителей Приднестро-
вья. К слову, на президентских выборах 
2020 года на подконтрольной Кишинёву 
территории для жителей ПМР было от-
крыто 42 участка, а на парламентских 
выборах 2021-го — 41.

Провокаций в этом году точно нель-
зя исключать, говорит «Известиям» 
депутат Верховного совета Придне-
стровья Андрей Сафонов. Что касает-
ся сокращения количества участков, 
вполне вероятно, власти могли пой-
ти на такой шаг, поскольку понимают, 
что приднестровцы не будут голосовать 

за действующую власть. Тем самым они 
пытаются снизить явку среди жителей 
непризнанной республики.

— С другой стороны, ограничение ко-
личества участков можно рассматри-
вать как демонстрацию Москве [что 
Кишинёв отходит от любого сотруд-
ничества с РФ]. В особенности вместе 
с тем, что ЦИК Молдавии решила оста-
вить для голосования в России только 
два участка в Москве, — говорит он.

В августе на основании данных 
о предварительной регистрации из-
бирателей ЦИК заявляла о намерении 
открыть в РФ 29 избирательных участ-
ков. Позже было принято решение со-
кратить их количество до пяти. В ре-
зультате в России откроется только два 
участка на территории посольства ре-
спублики в Москве. Кишинёв объяснил 
такое сокращение якобы отсутствием 
необходимых мер безопасности.

В Москве же в апреле 2024-го заявля-
ли, что готовы содействовать Кишинё-
ву в проведении на территории России 
выборов президента Молдавии, если 
такой запрос поступит.

Отношения Кишинёва и Тирасполя 
стали стремительно ухудшаться после 
прихода к власти действующего пре-
зидента Майи Санду и взятого новы-
ми властями курса на евроинтегра-
цию. Избиратели из Приднестровья, 
как правило, поддерживают полити-
ков, выступающих за укрепление от-
ношений с Россией.

В целом история приднестровско-
го конфликта тянется с 1990-х годов. 
В 1992-м при вмешательстве российских 
миротворцев его удалось заморозить. 
Нерешённость приднестровского во-
проса и ранее неоднократно вызывала 
озабоченность в Кишинёве, но в контек-
сте евроинтеграции этот вопрос стал 
особенно острым. Так, 16 сентября Майя 
Санду и вовсе заявила, что республи-
ка намерена войти в ЕС даже без терри-
тории непризнанного Приднестровья.

Ранее в МИДе непризнанной ре-
спублики сообщили «Известиям», что 
молдавские власти наращивают на неё 
давление, «оправдывая односторонние 
блокадно-ограничительные и репрес-
сивные шаги в отношении ПМР якобы 
имплементацией законодательства ЕС 
в собственную нормативно-правовую 
базу».

А в январе Кишинёв ввёл запрет 
на транзит товаров в республику 
и ограничил экспорт из региона про-
дукции двойного назначения. В МИД 
ПМР подчёркивали, что такой шаг осо-
бенно заметно ударил по поставкам 
лекарств и медицинского оборудова-
ния. Кроме того, ограничения привели 
к приостановке работы крупных при-
днестровских заводов. Введённые Ки-
шинёвом таможенные пошлины против 
экономических агентов из ПМР сейчас 
также приводят к снижению деловой 
активности, росту инфляции и умень-
шению доходов бюджета республики.

Более того, не исключено, что вла-
сти могут приступить к энергетической 
блокаде ПМР, говорил ранее председа-
тель Партии социалистов Игорь До-
дон. Сейчас отношения между Кишинё-
вом и Тирасполем находятся в кризисе, 
и есть риск их дальнейшей деградации, 
что, в свою очередь, повлияет и на ин-
терес приднестровцев к голосованию, 
считает заведующий кафедрой зару-
бежного регионоведения МГЛУ Дми-
трий Сидоров.

 

Семён Бойков, Елизавета Борисенко

О бъём торговли России и Бело-
руссии в этом  году составил 

$46,5 млрд, а по итогам 2024-го он мо-
жет достичь и $60 млрд — сотрудниче-
ство демонстрирует хорошую динами-
ку. Об этом президент РФ Владимир 
Путин заявил, открывая переговоры 
с Александром Лукашенко. Встреча 
прошла 9 октября в Кремле, на ней 
состоялась церемония вручения пре-
зиденту республики ордена Свято-
го апостола Андрея Первозванного. 
Как заявила «Известиям» его пресс-
секретарь Наталья Эйсмонт, залог 
прочных отношений России и Бело-
руссии — в огромном пути, который 
страны прошли и проходят сейчас вме-
сте. Эксперты подчёркивают: Минск 
вряд ли сможет в перспективе вер-
нуться к многовекторной политике, 
предусматривавшей строительство 
отношений в том числе со странами 
Запада. Теперь Белоруссия нацелена 
на укрепление связей с РФ и страна-
ми БРИКС.

Россия и Белоруссия последова-
тельно укрепляют двустороннее вза-
имодействие. 9 октября президент 
Владимир Путин провёл перегово-
ры с Александром Лукашенко. Встре-
ча в Кремле стала восьмой в этом году. 
Последний раз оба лидера виделись 
в России чуть больше двух меся-
цев назад — в июле. Предполагалось, 
что разговор политиков в этот раз 
продлится не более 30 минут, одна-
ко он затянулся почти на час. Сразу 
после этого состоялась церемония 
вручения белорусскому президен-
ту ордена Святого апостола Андрея 
Первозванного, высшей российской 
государственной награды.

Политический диалог подкрепля-
ется тесными экономическими свя-
зями двух государств.

— Ещё с советских времён Бело-
руссию называли сборочным це-
хом Советского Союза. И благодаря 
вашим усилиям эти определённые 
преимущества в области экономи-
ки, промышленного производства 
за Белоруссией сохранились. Поэто-
му у нас есть возможность совмест-
но, дополняя друг друга, двигаться 
по всем этим и по некоторым дру-
гим направлениям, — заявил Влади-
мир Путин.

Президент отметил, что «торго-
во-экономические связи развивают-
ся у нас самым наилучшим образом, 
хорошими темпами». Россия остаётся 

крупнейшим иностранным инвесто-
ром Белоруссии — объём наших инве-
стиций составляет $4,5 млрд. По оцен-
кам Минска, за первые семь месяцев 
2024 года товарооборот двух стран уве-
личился на 8,5% в сравнении с тем же 
периодом 2023-го. Сейчас он составля-
ет свыше $46 млрд. В России при этом 
ожидают, что по итогам 2024-го товаро-
оборот может достичь $60 млрд.

Владимир Путин подчеркнул: РФ 
и Белоруссия вместе работают в об-
ласти сельского хозяйства, промыш-
ленной кооперации, микроэлектро-
ники. Кроме того, по его словам, 

открываются возможности в сфере 
авиапромышленности. Александр 
Лукашенко, в свою очередь, обра-
тил внимание на общий внешнепо-
литический вызов Москве и Минску — 
санкционное давление. По его словам, 
Запад поставил перед собой план 
«удушить нас» в экономике и финан-
сах, однако сделать этого не удалось.

— Залог [прочных отношений Рос-
сии и Белоруссии] в том огромном 
пути, который мы прошли и прохо-
дим сейчас вместе. Он был очень раз-
ным, и на сегодняшний день сложно-
стей меньше не становится, но залог 

« ЕСЛИ БЫ БАЙ-
ДЕН ХОТЕЛ, НИ-
КАКОЙ УРАГАН 

НЕ ПОМЕШАЛ БЫ ЕМУ ПРИ-
ЛЕТЕТЬ ИЛИ ПООБЩАТЬСЯ 
ОНЛАЙН. ЭТО ЯВНО ДАВ-
ЛЕНИЕ НА ЗЕЛЕНСКОГО, 
ЧТОБЫ ОН СВОИ ПЛАНЫ 
КОРРЕКТИРОВАЛ В НУЖ-
НУЮ ДЛЯ ЗАПАДА СТОРО-
НУ И НЕ ТРЕБОВАЛ АМБИ-
ЦИОЗНЫХ РЕСУРСОВ

на 8,5%
товарооборот России и Белоруссии 
за 7 месяцев 2024 года

увеличился
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Союзное предложение
Москва и Минск усиливают сотрудничество на фоне давления Запада
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Пограничное устройство
Мексика не дискриминирует россиян при въезде

Екатерина Хамова

М ексика не дискриминирует рос-
сиян, несмотря на усиление 

контроля своих границ, сообщили 
«Известиям» в посольстве РФ в лати-
ноамериканской стране. Диппред-
ставительство не отмечает роста де-
портаций российских граждан после 
случаев недопуска туристов на рейсы 
до стран Латинской Америки, включая 
Мексику. Тем не менее пассажирам ре-
комендуют иметь при себе обратный 
билет. Тема миграции остаётся острой 
для Мексики из-за кризиса на грани-
це с США, который стал одной из цен-
тральных тем в преддверии американ-
ских выборов в ноябре. В 2024 году при 
переходе американской границы за-
держаны 1,5 млн человек.

Рост нелегальной миграции вы-
нуждает власти Мексики усиливать 
контроль на границе. При этом дис-
криминации в отношении россиян 
с мексиканской стороны не отмеча-
ется, сообщили «Известиям» в посоль-
стве России в латиноамериканской 
стране.

— В настоящее время мы не наблю-
даем увеличения количества депорта-
ций россиян. Однако тема миграции 
в Мексике остаётся острой и в ос-
новном связана с транзитной ролью 
страны в нелегальных миграцион-
ных потоках в США. Всё это вынуж-
дает местные власти зачастую уси-
ливать контроль на своих границах. 
Однако касается это всех иностран-
ных граждан, сопряжено с общими 
требованиями и не имеет целевой 
направленности против наших соот-
ечественников, — сообщил посол РФ 
в Мексике Николай Софинский.

С конца февраля участились слу-
чаи недопуска россиян до рейсов ави-
акомпании Turkish Airlines из Стамбу-
ла в страны Латинской Америки, в том 
числе и в Мексику. В апреле авиаком-
пания даже закрыла продажу билетов 
из РФ в Мексику с пересадкой в Тур-
ции. Купить их нельзя до сих пор. При 
выборе маршрута Москва — Мехико 
на любые даты на сайте авиакомпа-
нии появляется сообщение, что все 
билеты распроданы.

В апреле 2024-го замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков связал эти случаи 

с давлением, которое Вашингтон ока-
зывает на власти Мексики. Для выяс-
нения обстоятельств 29 мая посол 
страны в РФ Эдуардо Вильегас Ме-
хиас даже был вызван в МИД. В раз-
говоре с российскими дипломатами 
было отмечено, что такие инциден-
ты не должны негативно сказывать-
ся на возрастающем туристическом 
потоке россиян в Мексику.

В начале мая принять соответ-
ствующие меры призвала офици-
альный представитель российско-
го дипведомства Мария Захарова: 
«В контактах с властями Мексики 
и посольством этой страны в Мо-
скве настаиваем на необходимости 
уделить особое внимание подобаю-
щему информированию российских 
туристов об обозначенных выше об-
стоятельствах, принять исчерпыва-
ющие меры по исключению случаев 
необоснованных отказов им во въез-
де в страну во избежание неблагопри-
ятного влияния сложившейся ситуа-
ции на туристические потоки между 
нашими странами».

В подобных ситуациях оказы-
вались и россияне, стремившиеся 
в Аргентину и Бразилию. Обе стра-
ны обладают гибким законодатель-
ством в области предоставления ВНЖ 
и гражданства. Но по разным причи-
нам во время пересадки россиянам 
не давали продолжить путешествие.

Во избежание недоразумений 
российское посольство в Мексике 
попросило россиян ответственнее 
отнестись к правилам местной ми-
грационной службы.

— Мы призываем российских тури-
стов самым серьёзным образом от-
нестись к правилам мексиканской 
миграционной службы, в том числе 
в части наличия обратных билетов, 

подтверждённой брони жилья и фи-
нансовой обеспеченности, предпо-
чтительности оформления обычной 
визы взамен электронного разреше-
ния, — подчеркнул посол. — При воз-
никновении сложностей при пересе-
чении границы граждане могут всегда 
обратиться в наше дипломатическое 
представительство.

«Известия» обратились в МИД Мек-
сики с просьбой прокомментировать 
ситуацию на границе.

Кризис, вызванный нелегальной 
миграцией через американо-мекси-
канскую границу, стал одной из цен-
тральных повесток в США на фоне 
приближающихся президентских 
выборов.

— По имеющейся статистике, по-
следние шесть лет отмечены почти 
200-процентным увеличением числа 
нелегальных мигрантов на границе 
США с Мексикой при 1,5 млн человек, 
задержанных за 2024 год. Тема при-
обрела повышенное значение в свете 
прессинга, исходящего от проблемы 
в контексте ноябрьских президент-
ских выборов в США, — сказали в рос-
сийском посольстве.

Очередной караван из нескольких 
сотен мигрантов из разных стран лати-
ноамериканского региона (среди про-
чих из Колумбии, Бразилии, Эквадора, 
Перу и Гаити) выдвинулся к границе 
5 октября из близкого к Гватемале мек-
сиканского города Тапачула. Это про-
изошло через несколько дней после 
того, как два мексиканских военных 
убили шестерых кочевников из Египта, 
Сальвадора и Перу, перепутав их с пре-
ступниками. Для многих мигрантов 
из стран Латинской Америки проше-
ние убежища на наземных погран-
пунктах — наиболее доступный в эко-
номическом плане способ оказаться 
в Штатах, в том числе и для того, что-
бы воссоединиться со своими имми-
грировавшими родственниками.

 Новости

С высоты поражения 
Противодиверсионные силы флота получили беспилотники

Богдан Степовой, Владимир Матвеев

В специальные отряды противо-
действия диверсионным силам 

и средствам (ПДСС) ВМФ РФ поступи-
ли беспилотные летательные аппара-
ты. С их помощью можно обнаруживать 
и уничтожать диверсионные силы про-
тивника под водой и на берегу. На Тихо-
океанском флоте уже провели учения 
по отработке тактики поиска против-
ника — в ходе них БПЛА задействовали 
в составе групп вместе с быстроходными 
катерами. Эксперты отмечают: в сложив-
шейся военно-политической обстановке 
флоту надо быть готовым к любым не-
дружественным действиям, и БПЛА се-
рьёзно расширят возможности наших 
противодиверсионных сил.

Беспилотные летательные аппараты 
уже используются отрядами ПДСС ВМФ 
для контроля акватории и при патру-
лировании вероятных маршрутов вы-
движения диверсантов в прибрежных 
районах. В частности, в районе Авачин-
ской бухты учения с их использованием 
провели боевые пловцы Тихоокеанско-
го флота, рассказали источники «Изве-
стий» в Минобороны.

Собеседники издания отметили, что 
в них участвовали более 60 военнослу-
жащих, задействованы три противоди-
версионных катера и четыре быстро-
ходные лодки.

Действия отрядов ПДСС не афиши-
руются, но имеют большое значение. 
Гибель большого военного корабля — 
это серьёзный и моральный, и матери-
альный удар для любой страны, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков.

— В сложившейся военно-политиче-
ской обстановке нам нужно быть гото-
выми к любым диверсиям, — отметил 
он. — В том числе и к нестандартным 
действиям противника. Морских плов-
цов могут отправить в порт с борта ней-
трального сухогруза. Они могут прие-
хать в Крым или на Камчатку туристами. 
И следить в этом случае надо не толь-
ко за акваторией. Где-то на берегу ди-
версантам надо будет обустраивать 
схроны для взрывчатки и оборудова-
ния. Поэтому отрядам ПДСС надо будет 
контролировать большие прибрежные 
территории вокруг военно-морских баз, 
откуда может быть совершена вылазка.

Дроны хорошо подходят для уничто-
жения морских диверсантов в прибреж-
ных акваториях, отметил он.

— С воздуха подводного пловца го-
раздо лучше видно, — объяснил экс-
перт. — Также их легче будет заметить 
при продувке аквалангов. Подводные 

транспортёры, которыми может вос-
пользоваться противник, тоже легко об-
наружить с воздуха, например по сле-
дам, которые оставляет работающий 
движитель.

Возможность сброса гранаты 
на морских диверсантов с БПЛА — это 
дешёвый и эффективный способ борь-
бы с ними, отметил Дмитрий Болтенков.

— В лучшем для него случае он просто 
всплывёт, но, скорее всего, утонет — ги-
дродинамический удар от взрыва гра-
наты серьёзно воздействует на людей, 
находящихся под водой, — отметил он.

Для защиты военно-морской базы 
нужна эшелонированная оборона, так-
же рассказал Дмитрий Болтенков.

— Сами пловцы ПДСС, как правило, 
действуют на скоростных катерах, — 
напомнил он. — Для этих целей часто 
используются «Грачата». На них есть 
гидроакустическая станция для обна-
ружения подводных объектов, противо-
диверсионные гранатомёты для стрель-
бы по пловцам. Теперь у них появятся 
новые возможности.

БПЛА серьёзно облегчат службу на-
шим боевым пловцам, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт капитан 1 ран-
га Василий Дандыкин.

— Дроны позволят вести разведку, что 
позволит лишний раз пловцам не вы-
двигаться в те или иные районы на ка-
терах, — отметил он. — Возможность 
сброса боеприпаса позволит уничто-
жать противника на расстоянии, не под-
вергая опасности жизни наших ребят.

Эксперт отметил, что это направле-
ние будет только развиваться.

— Мы в своё время для охраны кора-
блей проводили профилактическое гра-
натометание — кидали гранаты в воду 

через определённые промежутки вре-
мени, чтобы диверсанты всплыли, — 
отметил он. — Этот метод эффективен 
до сих пор, но появляются новые техно-
логии, и их надо использовать. Дроны 
в дальнейшем получат более мощное 
вооружение, включая противолодоч-
ное, смогут находить не только дивер-
сантов, но и минные постановки. Появ-
ление новых систем вооружения в этой 
области неизбежно.

Сейчас российские военно-морские 
базы и побережье защищает несколько 
отрядов противодействия диверсион-
ным силам и средствам, входящих в со-
став четырёх флотов, а также Каспий-
ской военной флотилии. Бойцы ПДСС 
также отвечают за охрану пункта ма-
териально-технического обеспечения 
в сирийском Тартусе.

Подразделения ПДСС формируют-
ся из военнослужащих-контрактников. 
Боевой пловец обучен воевать не толь-
ко на море, но и на суше.

Все бойцы, попавшие в отряд ПДСС, 
осваивают сложную программу обуче-
ния, включая навигационно-топогра-
фическую, водолазную, штурмовую, 
парашютно-десантную и даже гор-
ную подготовку, учатся рукопашному 
бою и радиоделу. Они могут противо-
действовать подводным диверсантам, 
угрожающим военно-морским базам, 
боевым кораблям, важным инфраструк-
турным береговым сооружениям, а так-
же военным городкам.

Боевых пловцов часто прикоман-
дировывают к отрядам кораблей ВМФ 
РФ для обеспечения их безопасности 
во время дальних походов и при на-
хождении в портах иностранных госу-
дарств.

Состояние альянса

Сигфридо Рейес

Бывший председатель заксобрания 
Сальвадора

НАТО было создано для того, чтобы 
держать страны Западной Европы 

под военным и геополитическим кон-
тролем Соединённых Штатов, а также 
в качестве прямого противовеса влия-
нию тогдашнего Советского Союза. Ис-
чезновение СССР не привело к демон-
тажу НАТО. Напротив, Соединённые 
Штаты вместе со своими самыми вер-
ными партнёрами по альянсу придума-
ли новые причины, чтобы сохранить его.

В этом направлении они предпри-
няли авантюры в бывшей Югославии, 
Афганистане и Ливии, где соверши-
ли страшные преступления против 
беззащитного населения, разруши-
ли критическую инфраструктуру 
и развязали новые военные, этни-
ческие и политические конфлик-
ты. В то же время в нарушение обя-
зательств, взятых перед последними 
советскими лидерами, они предпри-
няли расширение альянса на восток 
и достигли даже балтийских стран, 
граничащих с Россией. С 16 госу-
дарств-членов в 1990 году сегодня ат-
лантический альянс увеличил коли-
чество своих членов до 32.

Участники блока также допусти-
ли возможность включения в свой 
состав Украины и Грузии, чтобы 
замкнуть стратегическое окруже-
ние Российской Федерации. В то же 
время они поддержали этниче-
ские чистки, которые Киев развязал 
против русскоязычного населения 
на востоке Украины. Одновремен-
но они посвятили себя укреплению 
военного потенциала НАТО с пер-
спективой использования его в пря-

мой войне против России. Именно 
поэтому Соединённые Штаты уси-
лили давление на своих партнёров 
по альянсу с целью увеличения во-
енных расходов. В 2023 году миро-
вые траты на эти цели превысили 
$2,4 трлн. Больше трети этой суммы 
поступило из США ($916 млрд), за-
крепив за ними первое место по во-
енным расходам в мире. За Штатами 
с большим отрывом следует Китай 
с расходами около $300 млрд. Затем 
Россия с $109 млрд. На четвёртом 
месте находится Индия примерно 
с $84 млрд, далее следует Саудов-
ская Аравия — около $76 млрд.

Другие союзники Соединённых 
Штатов тоже входят в число лидеров 
по этому показателю. Расходы Ве-
ликобритании, Германии, Франции, 
Италии, Польши и Испании — око-
ло $290 млрд. Если мы добавим к это-
му других партнёров, не входящих 
в НАТО, таких как Украина, Япония, 
Южная Корея, Австралия и Израиль 
(траты на уровне $200 млрд), то по-
лучим непропорциональное превос-
ходство в пользу Соединённых Шта-
тов и их союзников. Иными словами, 
по сравнению с совокупными во-
енными расходами Китая и России 
(свыше $400 млрд) у США и их пар-
тнёров консолидированно более 
$1,4 трлн, то есть в 3,5 раза больше, 
чем у их так называемых глобальных 
противников.

Недоверие и напряжённость ра-
стут и в ядерно-стратегической об-
ласти. В 2018 году Дональд Трамп 
принял решение о выходе США 
из ДРСМД. Этот договор стал первым 
соглашением между Соединёнными 
Штатами и Советским Союзом, на-
правленным на сокращение ядерно-
го арсенала сверхдержав. Он позво-
лил заметно снизить напряжённость, 
а взаимное доверие между странами 
укрепилось. Но аннулирование со-
глашения запустило новую спираль 
разработок вооружений и повыси-
ло шансы на ядерную конфронтацию, 
особенно в Европе.

В условиях уже открытой эскала-
ции НАТО против России, когда За-
пад использует Украину в качестве 
прокси-государства, Соединённые 
Штаты решили в ближайшее время 
разместить в Германии ракеты сред-
ней дальности. Тем самым недоверие 

лишь усилилось. При этом в 2026 году 
начнётся развёртывание ракет клас-
са SM-6, «Томагавк» и гиперзвуково-
го оружия.

Нет никаких сомнений: мир пере-
живает момент самой большой на-
пряжённости со времён холодной во-
йны. В ответ Россия указывает на то, 
что Германия нарушит статус, кото-
рый закреплён в соглашениях, за-
ключённых после Второй мировой, 
и что по той же причине она может 
отказаться от ядерного моратория, 
который страна в одностороннем по-
рядке взяла на себя после распада 
ДРСМД.

В Европе складывается откры-
тое и широкомасштабное противо-
стояние. НАТО увидело в конфликте 
на Украине возможность нанесе-
ния стратегического поражения Рос-
сии. Широкий спектр экономических 
санкций должен привести, по мне-
нию стратегов блока, к глубокому ос-
лаблению российского государства 
в его нынешнем виде — этим они хо-
тят запустить распад или балканиза-
цию РФ. После чего на огромном гео-
графическом пространстве, которое 
сейчас занимает Россия, возникнет 
новая политико-территориальная 
конфигурация.

Первоначально ограниченное тер-
риториальным пространством Се-
верной Атлантики и Западной Ев-
ропы НАТО позже включило в себя 
Средиземное море. Затем геогра-
фия, однако, начала расширяться — 
и это, в частности, затронуло, напри-
мер, Чёрное море и некоторые другие 
регионы. В течение долгого времени 
альянс позиционировал себя как гло-
бальную организацию безопасности, 
не имеющую никаких территори-
альных ограничений. Иными слова-
ми, НАТО стремится стать мировым 
жандармом, пишущим правила безо-
пасности для всех государств между-
народного сообщества, не советуясь 
с их мнением.

МНЕНИЕ  

в том, чтобы мы помнили этот путь, 
нашу общую историю, наши общие 
корни, — заявила «Известиям» пресс-
секретарь президента Белоруссии 
Наталья Эйсмонт.

Стоит отметить, что встреча Пути-
на и Лукашенко состоялась на фоне 
сохраняющейся на Западе дискуссии 
о разрешении Украине использовать 
дальнобойное оружие вглубь терри-
тории России. В ответ Москва анон-
сировала изменения ядерной доктри-
ны. В частности, было предложено 
внести в документ пункт, позволяю-
щий РФ применить ядерное оружие 
в случае агрессии против Белорус-
сии как участника Союзного государ-
ства. Российский лидер подчёркивал, 
что с белорусской стороной эти во-
просы были согласованы. Сам Лука-
шенко не только поддержал измене-
ния, но даже заявил, что их надо было 
принимать раньше.

— Сейчас мы находимся в эпохе, 
когда белорусская индустриальная 
промышленность становится важной 
частью общесоюзной экономики, — 
заявил «Известиям» профессор ка-
федры политической теории МГИМО 
МИД России Кирилл Коктыш. — Зна-
чение Союзного государства всег-
да было крайне высоко. Сильнее га-
рантии в мире нет, нежели ядерная 
гарантия. Россия признала, что на-
падение на Белоруссию будет равно 
нападению на территорию России.

Вопросы обороны и безопасно-
сти всегда находятся в поле зрения 
глав двух государств. И обе страны 
собираются укреплять взаимодей-
ствие по этому направлению, как 
и развивать сотрудничество в дру-
гих сферах, среди которых высокие 
технологии, энергетика, логистика 
и транспорт, сельское хозяйство. Ещё 
один важный вектор — это строитель-
ство Союзного государства России 
и Белоруссии, которому 8 декабря ис-
полняется 25 лет. По оценке России, 
Москве и Минску удалось за этот пе-
риод многого добиться по интегра-
ционным трекам.

Обе страны выступают с общих по-
зиций по большинству глобальных 
и региональных проблем, оказыва-
ют друг другу взаимную поддержку. 
До 2020-х годов Белоруссия стреми-
лась наладить взаимовыгодные отно-
шения как с Россией, так и с Западом. 

Однако нынешние геополитические 
обстоятельства значительно сбли-
зили Москву и Минск. Доцент Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ Дмитрий Журавлёв 
считает, что теперь республика на-
строена на взаимодействие прежде 
всего с РФ и БРИКС.

— Белоруссия — союзник России, по-
этому нынешний Минск Западу не ну-
жен и вернуться к предыдущей много-
векторности не получится. Белоруссия 
эту точку уже прошла. После послед-
них выборов в Белоруссии, прошед-
ших в 2020 году, это невозможно. Так 
что она будет дальше укреплять отно-
шения со странами БРИКС и Россией, — 
сказал он «Известиям».

К слову, в этом году Белоруссия 
при поддержке России стала полно-
правным членом ШОС. Кроме того, 
Минск рассчитывает на сближение 
с БРИКС.

Белоруссия и Россия придают 
большое значение сотрудничеству 
не только с помощью Союзного го-
сударства, но и в рамках ЕАЭС и СНГ. 
8 октября в Москве состоялось засе-
дание глав государств Содружества, 
в котором также приняли участие ли-
деры Армении, Азербайджана, Казах-
стана, Киргизии, Таджикистана, Тур-
кмении и Узбекистана.

— Для нас страны Содружества — 
самые близкие соседи, друзья, стра-
тегические партнёры, и мы, есте-

ственно, настроены на всемерное 
укрепление нашего сотрудниче-
ства, — сказал Владимир Путин.

Президент Белоруссии, в свою оче-
редь, выступил за восстановление се-
мьи СНГ в прежнем составе. По его 
словам, было бы очень хорошо, если 
бы в Содружество вернулась Грузия, 
Молдавия возобновила своё полно-
форматное участие, а власти Украи-
ны «одумались».

— С Киевом сейчас трудно говорить 
до завершения активной фазы СВО. 
Мы не знаем, что будет с Украиной 
после завершения нынешнего кон-
фликта, — говорит «Известиям» на-
учный руководитель РСМД Андрей 
Кортунов. — С Грузией определённый 
диалог ведётся, но остаются принци-
пиальные проблемы, которые можно 
решить только на высоком полити-
ческом уровне. С ней всё осложняет-
ся тем, что мы по-разному понимаем 
субъектность Южной Осетии и Абха-
зии. Тем не менее предпосылки суще-
ствуют, думаю, что рано или поздно 
они будут использованы для возоб-
новления серьёзного разговора.

С учётом противостояния РФ и За-
пада говорить о полноформатном диа-
логе с Молдавией пока сложно, считает 
аналитик. По его мнению, принципи-
альных препятствий на пути возоб-
новления политического диалога нет, 
но сначала он должен состояться хотя 
бы на рабочем уровне.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

в 3 раза
поток нелегальных мигрантов 
через границу Мексика — США 
за последние шесть лет

увеличился

Путин принял участие в запуске новых 
предприятий в РФ

З а последние годы в РФ появились сотни новых заводов, растёт про-
мышленное производство, безработица почти на нуле. Об этом заявил 

9 октября Владимир Путин во время запуска новых промышленных объ-
ектов в регионах. 

Был дан старт работе нескольких предприятий, в частности запусти-
лись ТЭС «Ударная» в Краснодарском крае и целлюлозно-картонный ком-
бинат в Усть-Илимске. Кроме того, президент поздравил коллектив «Ав-
тоВАЗа» с запуском серийного производства автомобиля Lada Aura.

Путин заявил, что российские власти будут оказывать приоритетную 
поддержку проектам, позволяющим повысить выпуск качественной про-
дукции и улучшить индустриальную базу. Он отметил, что в РФ действу-
ет целая линейка мер поддержки индустриальных проектов. 

Российский лидер добавил, что сейчас безработица в РФ фактиче-
ски на нуле. При этом Путин подчеркнул: чтобы компенсировать нехват-
ку рабочих рук, необходимо наращивать эффективность производства.

Союзное предложение
Москва и Минск усиливают сотрудничество на фоне давления Запада
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Подставить на паузу
A Также на форуме глава ЦБ 

заявила, что готовится ещё 
одна мера — уведомление граждан 
через портал «Госуслуги» о том, что 
с ними заключён договор потребкре-
дита. На прошлой неделе президент по-
ручил оформить обе меры законода-
тельно до 1 декабря этого года.

К указанной дате законопроект дол-
жен быть принят Госдумой в оконча-
тельной редакции, заявил «Извести-
ям» Анатолий Аксаков. По его словам, 
сейчас депутаты совместно с Центро-
банком и правительством плотно ра-
ботают над проектом.

— Возможно, внесём поправкой 
в уже принятый в первом чтении за-
конопроект, — сказал Анатолий Акса-
ков, не уточнив, о какой инициативе 
идёт речь.

В пресс-службе ЦБ «Известиям» 
подтвердили, что регулятор оказыва-
ет содействие в разработке предложе-
ний по борьбе с кредитным мошенни-
чеством. Там также выразили надежду, 
что они будут реализованы в короткие 
сроки. В Минцифры не ответили на за-
прос «Известий».

Глава комитета ГД по финрынку 
уверил, что законопроект и поправки 
депутаты готовы рассмотреть в при-
оритетном порядке и в ускоренном 
режиме принять в осеннюю сессию. 
В этом случае, пояснил он, новации 
будут вводиться поэтапно. Так, пери-
од охлаждения по кредитам может на-
чать действовать уже с 2025 года, сооб-
щил Анатолий Аксаков.

А механизм информирования граж-
данина о заключённом с ним договоре 
потребкредита (займа) сможет зарабо-
тать не сразу.

— Интеграция информационных 
систем кредиторов с порталом «Гос-
услуги» потребует технической и тех-
нологической доработки, а также пере-
настройки как со стороны кредитных 
организаций, так и со стороны порта-
ла, — объяснил депутат.

По его словам, банковское сообще-
ство предлагает установить срок всту-
пления в силу проектируемых норм 

по истечении не менее 180 дней после 
официального опубликования закона. 
Таким образом, сервис уведомления 
об оформлении на человека кредита 
сможет заработать ближе к середине 
следующего года.

Опрошенные «Известиями» специа-
листы считают, что этого времени бу-
дет вполне достаточно на доработку 
технологической базы, чтобы новация 
с уведомлениями заработала.

— Технически реализовать такой 
функционал возможно. Сейчас на «Гос-
услуги» приходят различные уведом-
ления от госорганов. Банки, конечно, 
тоже могут направлять подобные уве-
домления, — отметил экономист Ла-
зарь Бадалов.

И руководитель проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков», куратор 
платформы «Мошеловка» Евгения Ла-
зарева тоже напомнила, что техноло-
гия оповещения граждан через «Гос-
услуги» о тех или иных событиях уже 
давно отработана и вполне эффектив-
на. Она привела в пример уведомления 
о штрафах, налогах, о сроках профи-
лактического отключения воды и т.п.

— Технически настроить функцио-
нал направления уведомлений о за-
просе кредитной истории потреби-
теля или об оформлении на его имя 
долговых обязательств будет неслож-
но — достаточно наладить инфообмен 
между банками и Минцифры, — счита-
ет Евгения Лазарева. — Тем более что 
в марте будущего года заработает ин-
фообмен между порталом «Госуслуги» 
и бюро кредитных историй в рамках 
механизма добровольного самозапре-

та на кредиты. Поэтому часть этой си-
стемы уже существует.

По мнению специалиста компании 
F.A.C.C.T. по противодействию финан-
совому мошенничеству Дмитрия Дуд-
кова, уведомления через портал «Гос-
услуги» будут эффективны в случае, 
когда кредиты берутся без согласия 
заёмщика, втайне от жертвы. Такое 
возможно, если аферисты получили 
доступ к личному кабинету постра-
давшего.

— Это даст возможность пользова-
телям быстрее отреагировать, если 
на их имя берутся заёмные средства. 
Особенно эффективен этот механизм 
будет, если запрос на кредит нужно 
будет дополнительно подтвердить 
и если нововведение будет реализо-
вано с другими инициативами, напри-
мер периодом охлаждения, — предпо-
ложил Дмитрий Дудков.

Куратор платформы «Мошеловка» 
тоже считает, что отдельно каждый 
элемент противодействия мошенни-
кам побороть этот вид преступности 
не сможет. Но в комплексе с другими 
уже принятыми и планируемыми ме-
рами потенциальные жертвы афери-
стов будут лучше защищены.

— Уведомление поможет граждани-
ну вовремя обратиться в банк и опро-
тестовать оформление кредита без его 
согласия. Если человек заявку не по-
давал, то в период охлаждения вместе 
с банком сможет предотвратить факт 
мошенничества, — подчеркнула Евге-
ния Лазарева. — Это будет менее про-
блематично и болезненно для клиента 
и банка, чем доказывание, что кредит 
оформлен без согласия и деньги полу-
чены злоумышленниками.

Правда, как отметил Лазарь Бада-
лов, многое зависит от того, как на-
строено у гражданина получение со-
общений от портала «Госуслуги». Если, 
например, они приходят на почту, уве-
домления от которой не вынесены 
на экран компьютера или смартфона, 
то человек может просто не сразу уви-
деть предупреждение об оформлении 
на него кредита.

На разных полисах
Власти готовят новые налоговые льготы для страхования жизни

Мария Колобова

В России готовят новые налоговые 
льготы для полисов накопительно-

го, инвестиционного и долевого страхо-
вания жизни (НСЖ, ИСЖ и ДСЖ). В Цен-
тробанке отметили: послабление может 
быть аналогичным тому, что сейчас дей-
ствует на ИИС — освобождение от налога 
на доход за длительное владение бумага-
ми (от десяти лет). Минфин же готовит по-
правки по налоговым вычетам для ДСЖ, 
который заработает с 2025-го. В послед-
ние годы ЦБ последовательно работал 
над повышением ценности этих страхо-
вых продуктов и боролся с мисселингом, 
который был распространён в 2010-х. На-
сколько сейчас выгодно вкладываться 
в эти продукты и есть ли в них подводные 
камни — в материале «Известий».

В ЦБ поддерживают введение новой 
льготы для долгосрочных полисов стра-
хования жизни, сообщил «Известиям» 
заместитель директора департамента 
страхового рынка Банка России Ники-
та Теплов. Он добавил: регулятор уча-
ствует в этом обсуждении вместе с Мин-
фином.

Продукты ИСЖ и НСЖ обеспечива-
ют страхование жизни и также предла-
гают возможность накопить или инве-
стировать сбережения обычно на срок 
три–пять лет и выше. В некоторых та-
ких продуктах уровень доходности за-
креплён в договоре (то есть человек за-
работает столько, сколько прописано 
в бумагах), а в ином случае прибыль бу-
дет зависеть от результатов вложений 
компанией средств клиента.

С 2025 года в России также заработает 
новый инструмент — ДСЖ. Он совмещает 
классическое покрытие и возможность 
инвестировать часть взносов. Клиенты 
будут сами выбирать, куда вкладывать 
средства, однако перечень дозволенных 
инструментов ограничат паевыми ин-
вестиционными фондами. Фактически 
ДСЖ придёт на смену ИСЖ, который пе-
рестанет продаваться после 2025-го.

Новая льгота для долгосрочных по-
лисов страхования жизни должна вы-
ровнять условия по ним с условиями 
по другим продуктам, сообщил Ники-
та Теплов из ЦБ. При этом необязатель-
но возвращать то, что было.

В июле 2024-го для ИСЖ и НСЖ от-
менили одну из налоговых льгот. Она 
позволяла не платить НДФЛ с дохода 
по этому продукту, если он не превы-
шает суммы первоначального взноса, 
умноженной на среднегодовую ставку 
ЦБ за каждый год действия договора.

Например, если человек вложил 
1 млн, а получил для простоты рас-
чёта 2 млн рублей спустя год, то без 
этого послабления ему пришлось бы 
уплатить 13% НДФЛ от 1 млн дохода — 
130 тыс. При этом если льгота приме-
няется, а среднегодовая ставка ЦБ, на-

пример, составляла 10%, то уплатить 
13% НДФЛ придётся только с 900 тыс. 
рублей (за вычетом внесённого 1 млн, 
умноженного на 10%). То есть сбор со-
ставил бы 117 тыс. рублей, объяснил 
руководитель дирекции налогового 
сопровождения инвестиционной де-
ятельности УК «Альфа-Капитал» Кон-
стантин Асабин.

Он добавил: по закону это послабле-
ние перестанет действовать с 2025-го. 
То есть все продукты вне зависимости 
от даты открытия, которые закончат-
ся после Нового года, не смогут полу-
чить эту льготу за весь период действия 
полиса.

Нововведение сделало условия 
по договорам страхования жизни менее 
выгодными, чем по другим финансовым 
продуктам, отметил вице-президент 
Всероссийского союза страховщиков 
(ВСС) Глеб Яковлев. По его словам, это 
нужно исправлять.

Изменение уже отразилось нега-
тивно на продажах и в будущем снизит 
спрос на полисы страхования жизни, 
если льготу не вернут, считает генди-
ректор СК «МАКС-Жизнь» Андрей Мар-
тьянов.

Прежнее послабление важно оста-
вить хотя бы по ранее заключённым до-
говорам — это поможет сохранить до-
верие к продукту, уверен Глеб Яковлев 
из ВСС. Новая же льгота должна сти-
мулировать граждан оформлять дол-
госрочные полисы и тем самым при-
носить длинные деньги в экономику, 
добавил он.

По словам замдиректора департа-
мента страхового рынка ЦБ Никиты 
Теплова, для долгосрочных продук-
тов страхования жизни можно ввести 
другое послабление. Так, например, 
по индивидуальным инвестиционным 
счетам (ИИС) есть льгота, которая осво-
бождает от налога на доход после деся-
ти лет владения, сообщил он.

ИИС — это специальный инвести-
ционный счёт, который позволяет 
владельцу покупать ценные бумаги 
на бирже и при этом получать налого-
вые льготы от государства. С 2024 года 
действует ИИС-3. При оформлении та-
кого счёта на долгий срок клиента ос-
вобождают от выплаты НДФЛ на весь 
доход по этому продукту. Человек 
также сможет получить налоговый 
вычет за внесённые на счёт средства. 
Его максимальный размер составит 
от 52 до 60 тыс. рублей ежегодно в зави-
симости от суммы доходов инвестора.

Освобождение от налога на доход 
по договорам страхования жизни сро-
ком свыше десяти лет поможет убедить 
многих клиентов оформлять долго-
срочные программы, считает управ-
ляющий продуктами департамента 
личного страхования и страхования 
выезжающих за рубеж «РЕСО-Гаран-
тии» Оксана Тиханова.

Однако для ИИС предусмотрен 
медленный переход, напомнил ген-
директор «Совкомбанк Страхования», 
руководитель страховой группы Сов-
комбанка Игорь Лаппи. При открытии 
счёта в ближайшие три года для по-
лучения льготы счётом нужно будет 
владеть на протяжении пяти лет. Затем 
этот период плавно увеличится до де-
сяти (с 2031-го).

Льгота по страхованию жизни бу-
дет отличаться от послабления по ИИС 
также в части налоговых вычетов, 
подчеркнул гендиректор СК «Ренес-
санс Жизнь» Олег Киселёв. Он пояс-
нил: по полисам (сроком от пяти лет) 
его можно получить только со взносов 
до 150 тыс. рублей, причём в этот же ли-
мит входят траты на образование, лече-
ние, спортивные секции. А по ИИС по-
рог составляет 400 тыс. в год.

Экономика и бизнес

Быть «ВКонтакте»
Как российская соцсеть завоевала лидерство на рынке

Елизавета Крылова, Антон Белый

Рынок российских площадок после 
ухода из России западных серви-

сов значительно вырос. Отечествен-
ные игроки не только прошли кризис, 
но и представили важные обновле-
ния. Так, компания VK, соцсеть которой 
«ВКонтакте» 10 октября отмечает своё 
18-летие, создала крупнейшую облач-
ную библиотеку видеоконтента в РФ. 
Эксперты считают: пользователи всё 
больше адаптируются к отечествен-
ным площадкам, сервисы продолжат 
набирать аудиторию и сохранять эф-
фективную динамику роста. Выбран-
ный холдингом VK курс на использо-
вание нейросетевых решений может 
позволить ему сохранить лидерство 
в 2025 году, добавляют они.

Крупнейшим российским IT-ком-
паниям, столкнувшимся с санкциями 
и уходом западных лидеров, удалось 

успешно пережить кризис и нарастить 
аудиторию.

Например, компания VK ещё летом 
создала крупнейшую облачную библи-
отеку видеоконтента в России, объеди-
нив материалы с трёх платформ — «VK 
Видео», «Дзен» и «ОК.Видео» — в единое 
хранилище, объём которого составил 
более 1,5 млрд гигабайтов. При её соз-
дании возросла надёжность хранения 
видео, отмечали в компании. Благода-
ря этому удалось минимизировать ду-
блирование контента: если пользова-
тели повторно загружают одно и то же 
видео на одну из платформ, хранили-
ще автоматически удаляет дубли, по-
ясняли в VK.

Также среди достижений холдин-
га — разработка экосистемы для гейме-
ров VK Play, а фестиваль VK Fest собрал 
205 тыс. человек.

10 октября один из крупнейших ре-
сурсов холдинга «ВКонтакте» отмеча-

ет своё 18-летие. По словам директора 
по развитию бизнеса площадки Евге-
нии Зибаревой, среди главных направ-
лений развития соцсети — улучшение 
основных продуктов, рекомендатель-
ных алгоритмов, а также работа с авто-
рами и контентом.

— Миллионы как начинающих, так 
и известных блогеров постят контент 
в соцсети. Со своей стороны стараемся 
давать им больше возможностей — как 
с точки зрения инструментов, так и воз-
можностей зарабатывать на своём твор-
честве, — сказала она «Известиям».

По её словам, недавно «VK Видео» рас-
ширил инструменты для авторов, теперь 
они смогут редактировать ролики по-
сле загрузки, создавать клипы из длин-
ных видео в пару кликов. Что же касает-
ся заработка, соцсеть также обновила 
кабинет выплат, добавив возможность 
прямого получения доходов для физи-
ческих лиц. И уже с июня авторы полу-
чают такие выплаты. В 2023-м без учёта 
рекламных интеграций доход авторов 
с официальных инструментов монетиза-
ции «ВКонтакте» составил 5,5 млрд руб-
лей, рост на 37% к прошлому году.

— С точки зрения монетизации 
за последний месяц мы запустили сра-
зу два новых инструмента: платформу 
AdBlogger — маркетплейс для блогеров 
и рекламодателей — и программу моне-
тизации в «VK Видео», где авторы ори-
гинального контента получают от 50 
до 80% дохода платформы от показов 
рекламы в их видеороликах, — расска-
зала Евгения Зибарева.

Ещё одним важным достижением 
VK является создание в 2022 году VK 
Play — площадки для любителей игр, 
разработчиков и авторов контента. 
Она объединяет в себе все востребо-
ванные у игрового сообщества серви-
сы и предлагает развлечения для каж-
дого: каталог игр, облачный гейминг, 
стриминг, киберспорт и многое другое. 
В ней представлены проекты на любой 
вкус — от лёгких головоломок до хард-
корного экшена.
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Соцсеть «ВКонтакте» была создана 
в 2006-м, в первый год работы она суще-
ствовала в виде закрытого справочника 
для выпускников и студентов крупней-
ших вузов страны. Всего за четыре ме-
сяца в ней зарегистрировались 50 тыс. 
человек — для того времени немысли-
мая цифра. Соцсеть сделали открытой 
для широкой публики, и уже ко второ-
му году работы площадки её аудито-

рия выросла до 3 млн чело-
век. Сегодня, согласно 

данным Mediascope 
Cross Web, среднеме-
сячный охват «ВКон-
такте» составляет 87% 
российской интернет-
аудитории, при этом 
ежедневно соцсеть 
посещают 54% поль-
зователей рунета.

Справка «Известий»

В диапазоне    комфорта
В России выделят радиочастоты для            Wi-Fi в самолётах, поездах и на кораблях

A Технологии беспроводной пере-
дачи данных Wi-Fi для доступа 

в интернет на воздушном, морском и на-
земном транспорте в России прорабатыва-
ются на уровне Минцифры. Как говорится 
в ответе замминистра Дмитрия Угнивенко 
главе комитета Госдумы по труду, соцпо-
литике и делам ветеранов Ярославу Нило-
ву (есть у «Известий»), Госкомиссия по ра-
диочастотам планирует рассмотреть этот 
вопрос на заседании в четвёртом кварта-
ле 2024 года. Речь идёт о радиочастотах Ku- 
и Ka-диапазонов (первый из них использу-
ет полосу от 12 до 18 ГГц, а второй — от 26,5 
до 40 ГГц).

«Принятие данного решения... позво-
лит осуществлять высокоскоростной до-
ступ к интернету на подвижных объектах, 
включая воздушные, морские и речные 
суда, наземный транспорт, на всей терри-
тории РФ», — говорится в документе.

Для этого предлагают использовать 
перспективные спутниковые системы 
«СКИФ» и «Экспресс-РВ», которые разра-
батывает «Роскосмос» в рамках федераль-
ного проекта «Комплексное развитие ин-
формационных технологий» («Сфера») 
госпрограммы «Космическая деятель-
ность России». Также планируют задей-
ствовать проект ООО «Бюро 1440» по соз-
данию низкоорбитальной спутниковой 
группировки широкополосной передачи 
данных. Как писали «Известия», на созда-
ние группировки из 383 спутников госу-
дарство может выделить 116 млрд рублей.

ООО «Бюро 1440» заключило соглаше-
ние о сотрудничестве с РЖД и «Аэрофло-
том», говорится в документе.

Как отметили в РЖД, сегодня пассажи-
ры уже могут воспользоваться Wi-Fi в ско-
ростных поездах дальнего следования 
«Сапсан» и «Ласточка», а также в фирмен-
ных поездах Федеральной пассажирской 
компании. Кроме того, поэтапно расши-
ряется пул поездов с доступом в интер-
нет через Wi-Fi.

Ярослав Нилов пояснил «Известиям», 
что ранее направил обращение в мини-
стерство с вопросом о возможных сроках 
появления Wi-Fi на транспорте в России, 
так как это очень удобная в дороге функ-
ция, которую ждут россияне.

— Я регулярно летаю самолётами 
на Дальний Восток. И очень неудобно, ког-
да ты долго находишься в полёте без свя-
зи. Почему в зарубежных авиакомпаниях 
это уже работает, а у нас ещё нет? Поэто-
му я обратился в Минцифры и Минтранс, 
чтобы этот вопрос был урегулирован. По-
нятно, что есть санкции, всевозможные 
ограничения, но мы должны стремиться 
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Путь красоты
Доля отечественных брендов косметики удвоилась

Евгения Перцева 

Количество отечественных брендов 
косметики за последние два года 

выросло в два раза, а доля россий-
ских товаров на нашем рынке уже пре-
высила 40%, рассказала «Известиям» 
член правления Российской парфю-
мерно-косметической ассоциации, 
председатель оргкомитета 31-й меж-
дународной выставки косметической 
продукции InterCharm Анна Дычева. 
В Москве открылась площадка, объ-
единившая свыше 1,4 тыс. компаний 
из 23 стран. Больше половины участ-
ников — это российские производители. 
Отечественная продукция неслучайно 
начала пользоваться большой популяр-
ностью — этому способствовали улуч-
шение её качества и конкурентная цена, 
отметили эксперты.

�� ВЫСТАВКА INTERCHARM

В Москве стартовала международ-
ная выставка парфюмерно-космети-
ческой отрасли InterCharm, её про-
водят уже в 31-й раз. В этом году 
в мероприятии участвует 1,4 тыс. ком-
паний из 23 стран, включая европей-
ские и азиатские государства, а так-
же 70 тыс. российских и иностранных 
специалистов. Для того чтобы обой-
ти все стенды, необходимо пройти 
11 км — это «путь красоты», сказала 
на открытии деловой программы член 
правления Российской парфюмерно-
косметической ассоциации, предсе-
датель оргкомитета мероприятия 
Анна Дычева.

Выставка собрала все направления 
отрасли — это косметология и эстети-
ка, оснащение салонов, клиник. Также 
присутствует сектор для парикмахе-
ров, мастеров ногтевого сервиса, виза-
жа бровей и ресниц, зона для парфюме-
рии и многое другое. Больше половины 
участников — это российские произ-
водители, которые представлены ре-
гиональными брендами и гигантами 
отрасли почти из 100 городов и насе-
лённых пунктов. Количество наших 
брендов за последние два года вырос-
ло вдвое, а доля отечественных това-
ров на рынке превысила 40%, сказала 
«Известиям» Анна Дычева.

— Это связано сразу с несколькими 
факторами: прежде всего потребите-
ли изменили своё отношение к рос-
сийской продукции, люди начали 
смотреть на неё с большим интересом, 
чего мы не наблюдали ранее. Это стало 
серьёзным триггером для улучшения 
статистики. Отечественные произво-
дители только способствовали этому 
процессу: компании начали запускать 
всё больше продукции с интересны-
ми компонентами, например водорос-
лями Белого моря, экстрактами трав 
с Дальнего Востока, что заинтересо-
вало людей, — пояснила она.

Более того, изготовители стали 
ориентировать свою продукцию сра-
зу на несколько целевых аудиторий.

Сегодня в России продаётся око-
ло 32 тыс. торговых марок, только 
в 2024 году на рынке появилось око-
ло 120 тыс. новых наименований то-
варов. Но, несмотря на это, потребле-
ние российской косметики в 2023 году 
в натуральном выражении, по словам 
эксперта, выросло на 19%, в перспекти-
ве эта цифра будет только нарастать — 
за 2024-й этот показатель составит 22%.

�� КАКУЮ КОСМЕТИКУ ВЫБРАТЬ

Согласно данным исследовательского 
холдинга «Ромир», покупатели адапти-
ровались к ситуации и более свобод-
но тратят свои средства на косметику, 
отметила его представитель Екатери-
на Тимошевская, выступая на откры-
тии выставки.

Обороты нарастают также из-за то-
го, что покупатели, которые совершают 
покупку в первый раз, становятся мо-
ложе, добавила эксперт. Ещё несколь-
ко лет назад «возраст входа» составлял 
17 лет, а сегодня — уже 14, интересно 
также то, что вместо декоративной кос-
метики, которая была трендом в про-
шлом, они выбирают уходовую. Сред-
ний чек покупки в 2024 году — 10 тыс. 
рублей против 6 тыс. в 2023-м.

Наличие собственного производ-
ства и розничной сети по всей стра-
не позволяет реагировать на запросы 
потребителя и оперативно выпускать 
в продажу новинки, отвечающие гло-
бальным, сезонным или ситуатив-
ным трендам, рассказали «Известиям» 
в крупнейшем отечественном произ-
водителе Natura Siberica. Там уточнили, 
что начали уделять внимание преми-
альному сегменту на фоне ухода с рын-
ка некоторых иностранных игроков.

Ассоциация производителей, в том 
числе косметики, «Русбренд» фиксиру-
ет схожую динамику по росту доли оте-
чественных брендов на рынке, сказал 

«Известиям» её исполнительный ди-
ректор Алексей Поповичев. С 2022 года 
резко сократились в РФ поставки ино-
странной продукции, поэтому люди на-
чали пробовать отечественную кос-
метику, которая доминирует в низком 
и среднем ценовых сегментах.

Между тем на рынке до сих пор пре-
валируют продажи иностранной кос-
метики, отметил он. Это неслучайно: 
россияне чаще выбирают продукцию 
международных брендов из-за её ка-
чества. Более того, иностранные кор-
порации годами инвестировали в своё 
продвижение, позволяя покупателям 
лучше узнать торговую марку.

Если на рынок будут выходить 
сильные бренды из дружественных 
стран, которые готовы инвестиро-
вать в это направление, то динамика 
по отечественным маркам может при-
тормозить. Развитие ситуации будет 
зависеть от того, как интенсивно оте-
чественные компании будут инвести-
ровать в маркетинг и своё продвиже-
ние, резюмировал эксперт.

Экономика и бизнес

Стимулы и турбулентность

Оксана Холоденко

Аналитик

Н еделя оказалась очень интерес-
ной для азиатского рынка акций, 

который перешёл к снижению. Ново-
сти пришли из Китая. Наблюдались за-
метные движения на биржах. Гонконг-
ский индекс Hang Seng упал на 9,4%, 
опустившись ниже 21 тыс. пунктов (п.).

Инвесторы обеспокоились эф-
фективностью программ стимули-
рования экономики Китая — если 
не сказать, что разочаровались 
в них.

8 октября на пресс-конференции 
Национальной комиссии по разви-
тию и реформам, которая прошла 
после длинных выходных в Китае, 
власти республики подтверди-
ли намерение увеличить расхо-
ды и поддержать группы населения 
с низкими заработными платами. 
По мнению главы Государствен-
ного комитета по делам развития 
и реформ КНР Чжэн Шаньцзе, Пе-
кин уверен в сохранении устой-
чивого роста экономики и до-
стижении целевого показателя 
социально-экономического разви-
тия на весь год.

Однако инвесторы не так в этом 
уверены. Шанхайский индекс 
Shanghai Composite откатился от го-
дового максимума. До этого, в сен-
тябре, рынок акций КНР рос. Его 
поддерживал представленный 
в сентябре пакет монетарных сти-
мулов, в который входят снижение 
процентных ставок и нормы бан-
ковского резервирования.

Помимо этого власти представи-
ли две программы поддержки рын-
ка капитала: свопы, которые позво-
лят фондам, страховым компаниям 
и брокерам лёгкий доступ к фонди-
рованию для покупки акций, а так-
же кредитование коммерческих 
банков на покупку акций и реализа-
цию байбэков.

Стоит отметить и снижение про-
центной ставки по ипотеке и мини-
мального предварительного взноса.

Однако 8 октября власти КНР 
не сказали ничего нового — ника-
кой дополнительной поддержки. 
При этом целевой ориентир Пекина 
по росту экономики КНР в 2024 году 
остаётся — 5%.

Новая цель руководства респу-
блики заметно выше показателей 
большинства стран. Рынок опаса-
ется, что таргет может быть не до-
стигнут.

Из свежих данных: Всемир-
ный банк (ВБ) подтвердил прогноз 
по росту экономики КНР на 2024 год 
в размере 4,8% — ниже прогноза вла-
стей. При этом ВБ улучшил цифро-
вой взгляд на 2025-й с 4,1 до 4,3%. 
В оценку заложены затяжная сла-
бость рынка недвижимости, низ-
кое доверие потребителей и биз-
неса.

Всемирный банк также учиты-
вает фундаментальные изменения, 
включая старение населения и гло-

бальную напряжённость, и отмеча-
ет необходимость структурных ре-
форм.

Есть и другие тревожные звоноч-
ки. Индекс деловой активности ме-
неджеров КНР по закупкам в про-
мышленности с мая находится ниже 
50 п. Эта отметка отделяет рост эко-
номики от её замедления.

Проблемы, связанные с рынком 
недвижимости, также по-прежнему 
актуальны. В августе цены на дома 
в 70 городах сократились на 5,3% 
(год к году). Это 14-й месяц непре-
рывного падения, и оно усилива-
ется.

Стоит отметить и торговые раз-
ногласия Китая с ЕС. На днях ста-
ло известно, что Евросоюз намерен 
ввести пошлины на ввоз электро-
каров из КНР. Пекин, в свою оче-
редь, готов ответить пошлинами 
на импорт бренди из Европы. Так-
же Китай начал расследования в от-
ношении свинины и молочных про-
дуктов.

Азиатский гигант может поте-
рять место наиболее важного тор-
гового партнёра Германии. Тем 
не менее пока ЕС зависим от ма-
териалов из Китая, используемых 
в альтернативных технологиях. КНР 
лидирует на этом рынке. Это одна 
из причин возникших торговых раз-
ногласий между странами.

Чего в этом случае ждать инве-
сторам?

Падение на китайском и гонконг-
ском рынках акций может близить-
ся к завершению. Индекс Shanghai 
Composite способен нащупать под-
держку в районе 3160–3200 п. Гон-
конгский Hang Seng протестировал 
опорный уровень в районе 20 100 п.

Пока озвученный странами па-
кет внешнеторговых мер носит до-
статочно узкий характер. Ситуацию 
стоит оценивать в комплексе. В эко-
номике Китая можно отметить со-
циальный сдвиг, который способен 
нести благоприятные долгосроч-
ные последствия. Переход на мо-
дель роста, связанную с фискаль-
ной политикой, может быть более 
эффективным, но способен усилить 
долговую нагрузку страны.

Из финансовых инструментов 
можно обратить внимание на фью-
черсы на депозитарные расписки 
по акциям Baidu (компания предо-
ставляет веб-сервисы, в том числе 
одноимённый поисковик).

На валютном рынке возможно 
ослабление юаня против доллара. 
По отношению к рублю особых при-
знаков разворота китайской валю-
ты не наблюдается. Из ближайших 
важных событий стоит отметить 
публикацию блока данных по эко-
номике КНР за сентябрь, включая 
инфляцию и показатели внешней 
торговли.
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« АЗИАТСКИЙ ГИ-
ГАНТ МОЖЕТ 
ПОТЕРЯТЬ МЕ-

СТО НАИБОЛЕЕ ВАЖНО-
ГО ТОРГОВОГО ПАРТНЁРА 
ГЕРМАНИИ. ТЕМ НЕ МЕ-
НЕЕ ПОКА ЕС ЗАВИСИМ 
ОТ МАТЕРИАЛОВ ИЗ КИ-
ТАЯ, ИСПОЛЬЗУЕМЫХ 
В АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ТЕХ-
НОЛОГИЯХ

Для фанатов киберспорта VK Play 
также проводит любительские и про-
фессиональные, открытые и эксклюзив-
ные кибертурниры. В первом полугодии 
2024-го количество зарегистрирован-
ных аккаунтов на этой площадке вырос-
ло более чем в два раза по сравнению 
с аналогичным периодом 2023-го  — 
до 45,6 млн. Число активных пользова-
телей в месяц составляет 14,2 млн игро-
ков. Кроме того, VK Play совместно с VK 
Education создан проект под названием 
«Лаборатория», рассчитанный на студен-
тов образовательных программ и курсов 
в сфере разработки игр.

«VK Видео» стал самым популярным 
российским видеохостингом в августе 
2024 года с числом ежедневных поль-
зователей за месяц в 36,9 млн человек. 
Такие данные представила исследо-
вательская компания Mediascope. Для 
сравнения: в том же месяце у Rutube 
было 5,5 млн человек, при этом он вхо-
дит в тройку самых популярных серви-
сов для просмотра роликов.

— «ВКонтакте» уже давно не просто 
соцсеть, а платформа с наибольшим ох-
ватом среди конкурентов. Она одно-
временно соревнуется с YouTube в ка-
честве видеохостинга и предоставляет 
пользователям широчайший спектр ин-
струментов. Если раньше это была про-
сто площадка для хранения контента, 
то сейчас набор услуг для аудитории 
расширился таким образом, что VK за-
крывает практически все потребности 
пользователя в рунете, — сказал глав-
ный редактор TelecomDaily Денис Кусков.

В пресс-службе Rutube и NUUM сооб-
щили, что наблюдают постоянный при-
рост аудитории.

Выбранный VK курс на использо-
вание нейросетевых решений может 
позволить ей сохранить лидерство 
в 2025 году в ключевых для менеджмен-
та сферах, к которым в первую очередь 
относятся «VK Мессенджер» и «VK Ви-
део», отметил IT-эксперт Сергей Помор-

цев. Он полагает, что сохранение лояль-
ной аудитории — долгосрочный процесс, 
для которого у резидентов дома «Зингер» 
(штаб-квартира «ВКонтакте») в Санкт-
Петербурге есть все необходимые ком-
петенции.

Согласно исследованию ВЦИОМа, 
большинство российских пользовате-
лей смартфонов — 65% — предпочитают 
смотреть контент на сервисе «VK Видео». 
На втором месте YouTube с 60%. Попу-
лярностью пользуются также «Дзен Ви-
део» и NUUM — контент со смартфонов 
на этих сервисах смотрят 54% респон-
дентов.

Чаще всего пользователи видео-
хостингов на таких площадках ищут 
фильмы и сериалы (56%), новости и об-
щественно-политический контент (53%), 
а также юмористические и развлека-
тельные шоу (51%), отметили во ВЦИОМе.

По словам партнёра технологической 
практики «Технологии доверия» Артё-
ма Семенихина, импортозамещение 
IT-сервисов — одно из определяющих 
направлений развития рынка России. 
Уже в перспективе 5–10 лет «устаканит-
ся» доля основных игроков и сформиру-
ется стабильное соотношения спроса 
и предложения. При этом возвращение 
иностранных вендоров маловероятно 
из-за адаптации пользователей к рос-
сийским решениям, добавил эксперт.

По словам гендиректора компаний 
BSL и «1С-БСЛ» Сергея Костина, отече-
ственные сервисы продолжат набирать 
аудиторию и сохранять эффективную 
динамику роста. Крупный бизнес всё 
чаще не только привлекает IT-компании, 
но и развивает собственные корпоратив-
ные отделы. Как результат, растёт спрос 
на внешних специалистов для усиления 
внутренних команд клиента, пояснил он. 
Помимо этого будет увеличиваться объ-
ём рынка ИИ, поскольку эта технология 
активно развивается и является хоро-
шим инструментом для оптимизации 
процессов, резюмировал эксперт.
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В диапазоне    комфорта
В России выделят радиочастоты для            Wi-Fi в самолётах, поездах и на кораблях

к тому, чтобы решить этот вопрос, — по-
яснил депутат.

По его словам, каждое министерство 
представило ответ исходя из тех действий, 
которые им предпринимаются в этой сфе-
ре. В любом случае работа в этом направ-
лении будет продолжена, подчеркнул де-
путат.

Так, в ответе Минтранса депутату гово-
рится: «В настоящее время возможность 
внедрения доступа к сети интернет на бор-
тах воздушных судов иностранного и рос-
сийского производства, эксплуатируемых 
авиакомпаниями, отсутствует». По дан-
ным ведомства, предоставление такой ус-
луги на борту воздушного судна сопряже-
но с установкой сложной и дорогостоящей 
системы спутниковой связи.

«Установка этого оборудования воз-
можна только при наличии пакета доку-
ментации, разработанного организацией, 
имеющей одобрение Федеральных авиа-
ционных правил, что затрудняется в свя-
зи с отсутствием доступа к документации 
производителя воздушного судна. Поми-
мо этого для доступа в интернет потре-
буется договор с операторами спутнико-
вой связи, однако данные услуги в сфере 
авиации в основном предоставляются за-
рубежными провайдерами», — уточняет-
ся в ответе.

«Известия» направили запросы в Мин-
транс, а также в крупнейшие авиакомпа-
нии и операторам связи.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минцифры, в России уже есть 
нормативная база, которая позволяет ис-
пользовать технологию Wi-Fi на воздуш-
ном, морском и наземном транспорте.

— Мы планируем её доработать вместе 
с отраслью и другими ведомствами в части 
многоспутниковых систем. На ближай-
шем заседании ГКРЧ рассмотрим реше-
ние об использовании полос радиочастот 
Ku- и Ka-диапазонов для абонентских стан-
ций, работающих через спутники на неге-
остационарной орбите, — пояснили в ми-
нистерстве.

Там также отметили, что полноценно 
развивать технологию Wi-Fi на транспор-
те можно будет после завершения строи-
тельства спутниковой группировки. Это 
примерно 2028 год, уточнили в министер-
стве.

Зампред комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным 
технологиям и связи Андрей Свинцов за-
явил «Известиям», что в нижней палате 
парламента держат этот вопрос на кон-
троле и готовы оперативно принять все 
необходимые законодательные решения.

Отечественные произво-
дители в 2023-м изготови-
ли 2,4 млрд штук продукции, 
а в 2022-м — 2 млрд, подсчита-
ли в Российской парфюмерно-
косметической ассоциации. 
В целом продажи по стране 
за эти годы превысили чуть 
более 3 млрд штук, основны-
ми импортёрами стали Поль-
ша, Италия, Белоруссия, Китай 
и другие. На отечественном 
рынке работает 11 компаний 
с оборотом 5  млрд рублей, 
14 — от 2 до 5 млрд, но в основ-
ном это предприятия малого 
и среднего бизнеса. 460 пред-
приятий работают с оборотом 
до 10 млн рублей.

Справка «Известий»
Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Урок кибербиологии
Российские инженеры создают уникальных робоптиц и роборыб

Мария Недюк

Российские инженеры разрабатыва-
ют уникальные летательные и под-

водные дроны — робоптиц и роборыб. 
Такие аппараты внешне выглядят как 
живые существа, передвигаются схо-
жим с ними образом с учётом природ-
ной биомеханики и работают бесшум-
но, в отличие от обычных беспилотников. 
Они будут незаменимы в сельском хозяй-
стве, наблюдении за живыми объектами, 
могут использоваться в целях экомони-
торинга, разведки и охраны территорий. 
Орнитоптеры (роботизированные пти-
цы) также могут применять в аэропортах. 
Подробнее о технологии, позаимство-
ванной у природы, читайте в материале 
«Известий».

Учёные лаборатории нейробиоморф-
ных технологий МФТИ занимаются 
разработкой уникальных зооморфных 
беспилотных движущихся аппаратов. 
В отличие от антропоморфных, то есть 
человекоподобных, которые перемеща-
ются так, как это делают люди, такие ро-
боты повторяют структуру и способы 
перемещения различных животных. Так 
как всё живое — продукт эволюции, при-
рода оптимизировала способы переме-
щения в пространстве живых существ, 
и именно поэтому их изучение крайне 
интересно для создания техники буду-
щего, рассказал «Известиям» заведую-
щий лабораторией нейробиоморфных 
технологий МФТИ Виктор Казанцев.

— Птица, в отличие от всех других воз-
душных обитателей, живых или нежи-
вых, может планировать. Тем самым, 
соответственно, решать вопросы без-
опасного приземления, с одной сторо-
ны, а с другой стороны — задачи энерго-
эффективности. Но есть проблемы. Как 
выяснилось, мы не знаем, как птица ле-
тает. Принципы полёта прекратили изу-
чать примерно в 1940-е годы, полностью 
переключившись на самолётостроение. 
А буквально последние десять лет на-
блюдается бум интереса к биоморфным 

машинам. Это связано в том числе с раз-
витием искусственного интеллекта, — 
рассказал он «Известиям».

Как объяснил учёный, биомеханика 
маха крыла очень нетривиальная. И ре-
шить её чисто математически не пред-
ставляется возможным. А с примене-
нием ИИ есть уверенность, что удастся 
найти нужное решение. На сегодняшний 
момент в лаборатории сконструирова-
ны прототипы нескольких орнитопте-
ров (так называют роботизированных 
птиц), робособаки, а также роборыбы. 
Пока на них возможно отработать толь-
ко некоторые функции будущих машин 
нового типа. Однако постепенно будет 
решён ряд задач, связанных с передви-
жением, управлением и так далее.

— Из преимуществ, которые потенци-
ально будут у такого рода машин, пер-

вое — это безопасность. Второе — это 
энергоэффективность. И третье с точки 
зрения практического применения — это 
бесшумность работы. От тех же верто-
лётов и коптеров огромное количество 
шума, — отметил Виктор Казанцев.

Зооморфные роботы имеют потенци-
альное применение в военной разведке, 
экологическом мониторинге и защите 
окружающей среды. Они будут незаме-
нимы в сельском хозяйстве, наблюдении 
за живыми объектами в целях экомони-
торинга, разведке и охране территорий 
и так далее, полагают разработчики. Ор-
нитоптеры также могут использовать 
в аэропортах для отпугивания птиц.

Специалисты МФТИ сотрудничают 
с учёными БФУ имени Канта, где рабо-
тают над созданием роборыб. Там раз-
работали уникального робота-тунца 

в первую очередь для исследователь-
ских целей, чтобы ответить на вопрос, 
как именно двигаются рыбы. В будущем 
на основе полученных данных можно 
создать корабли или подводные лодки, 
которые будут потреблять во много раз 
меньше энергии, чем существующие, по-
яснил «Известиям» старший научный со-
трудник Балтийского центра нейротех-
нологий и искусственного интеллекта 
Сергей Лобов.

— Мы пытаемся понять, как двига-
ются рыбы и за счёт чего они достига-
ют высокой энергоэффективности. Они 
в десятки раз более эффективно исполь-
зуют энергию, чем существующие под-
водные лодки и корабли с крутящимся 
винтом. Потом мы сможем реализовать 

эти принципы в конструкции плаватель-
ных средств, — сказал Сергей Лобов.

Если говорить о робоптицах, то это 
конструкции, у которых есть тело (в нём 
находятся основные системы управле-
ния), голова, которую можно оснастить 
компьютерным зрением и камерами ви-
деонаблюдения, и крылья. Управление 
аппаратами осуществляется с пульта, 
как и при работе с обычными квадро-
коптерами. Планируется, что система 
будет совмещена с искусственным ин-
теллектом.

— Основное — это совместить нейро-
управление с экспериментальным об-
разцом, который у нас имеется, для об-
учения этой робоптицы способности 
видеть окружающую среду, ориенти-
роваться в пространстве, знать, куда ле-
теть и что нужно делать для того, чтобы 
компенсировать какие-то неблагопри-
ятные воздействия на пути, — рассказал 
«Известиям» инженер лаборатории ней-
робиоморфных технологий МФТИ Вла-
димир Щапин.

Сейчас есть несколько прототипов 
различных моделей, которые имити-
руют отдельные биологические виды 
с разной конфигурацией крыла. Напри-
мер, инженеры работают над прототи-
пом роботизированной вороны, которая 
создана для проверки подъёмной силы 
при изменяемой площади крыла. Так-
же уже создан работающий прототип 
в виде хищного канюка, на котором ис-
пытали подъёмную силу тяги при мак-
симальной нагрузке, рассказал старший 
научный сотрудник лаборатории ней-
робиоморфных технологий МФТИ Ин-
нокентий Кастальский.

Структурный код
Нобелевку по химии дали за исследования белков

Денис Гриценко, Андрей Коршунов, 
Мария Недюк

Нобелевскую премию по химии при-
судили учёным, которые занимаются 

исследованием белков. Американец Дэ-
вид Бейкер разработал метод создания 
искусственных соединений с нужными 
свойствами, а сотрудники Google Демис 
Хассабис и Джон Джампер предложи-
ли технологию, которая предсказывает 
их структуру по последовательности со-
ставляющих их аминокислот. Показатель-
но, что оба достижения стали возможны-
ми благодаря использованию ИИ. А один 
из лауреатов в своей работе использовал 
данные из компьютерной игры. По мне-
нию российских учёных, оба открытия из-
менили лицо современной науки о живом. 
Подробнее — в материале «Известий».

Нобелевскую премию по химии 
2024 года присудили за исследования 
в области структурной биологии и ин-
форматики. Лауреатами стали Дэвид 
Бейкер из Университета Вашингтона, 
создавший технологию получения бел-
ков с заданными свойствами, а также со-
трудники Google Демис Хассабис и Джон 
Джампер, которые научились предска-
зывать структуру белковых соединений.

Белки состоят из 20 видов аминокис-
лот, а это своего рода «кирпичи», из ко-
торых состоит всё живое, поясняется 
в официальном пресс-релизе Нобелев-
ского комитета. В 2003 году Дэвиду Бей-
керу удалось создать искусственный 
белок, который отличался от всех су-
ществующих. После этого учёные один 
за другим начали создавать их разновид-
ности, которые необходимы для разра-
ботки новых лекарств, вакцин, нанома-
териалов или сенсоров.

Второе нобелевское открытие ка-
сается предсказания структуры бел-
ков. В этих соединениях аминокислоты 
объединены в одну трёхмерную цепь, ко-
торая определяет их свойства. Учёные 

много лет пытались научиться предска-
зывать её по последовательности ами-
нокислот. Впервые это удалось сделать 
Демису Хассабису и Джону Джамперу 
в 2020 году. Они использовали для это-
го модель на основе искусственного ин-
теллекта, которая получила название 
AlphaFold2. Программа смогла предска-
зать структуру 200 млн известных бел-
ков. Сейчас AlphaFold2 пользуются более 
2 млн специалистов в 190 странах.

Дизайн полипептидов с заданными 
свойствами, которым занимается Дэвид 
Бейкер, — это сложная задача. Число воз-
можных сочетаний аминокислот, из ко-
торых они состоят, бесконечно велико, 
и просто перебрать их невозможно, от-
метил профессор Московского государ-
ственного университета им. М.В. Ломо-
носова, грантополучатель РНФ Андрей 
Головин.

— Дэвид Бейкер разработал про-
граммный пакет для создания соеди-
нений с желаемой функцией. Сначала 
нужных результатов в этой программе 
удавалось добиваться только ему само-
му. Однако с развитием технологий ма-
шинного обучения дизайн белков вы-
шел на совершенно новый уровень. Это 
открывает невероятные возможности 
для фарминдустрии. Тем не менее сей-
час эффективность работы алгоритмов 
составляет менее 1%. То есть из 1000 по-
следовательностей, которые предлага-
ет компьютер под ту или иную функцию, 
хорошо если 10 подтвердят нужные свой-
ства в условиях эксперимента, — сказал 
Андрей Головин.

Недруги человека 
A Но 9 октября местный минз-

драв сообщил, что девочка 
умерла.

— Я вчера побывал в аду, реально я был 
в аду, — рассказал журналистам отец де-
вочки Валерий Кашуба. — Это очень 
страшная трагедия.

Но он также заявил, что «администра-
ция в силу того, что существуют опреде-
лённые законы, ничего кардинального 
сделать не может» со сложившейся си-
туацией.

И.о. начальника районного управле-
ния ветеринарии Маргарита Клименко 
заявила «Известиям», что «произошла 
экстраординарная ситуация».

— Произошёл покус животным девоч-
ки, несовершеннолетнего ребёнка, — ска-
зала она. — По данному факту управле-
нием ветеринарии будет осуществлена 
проверка и приняты меры по призна-
нию животных агрессивными, помеще-
нию их в пункт временного содержания 
и дальнейшему умерщвлению безболез-
ненным, гуманным способом.

Глава Якутии Айсен Николаев выра-
зил соболезнования родным и близким 
погибшей школьницы. «Все мы в эти дни 
молились о здоровье пострадавшей де-
вочки, но, к сожалению, спасти её не уда-
лось», — написал он в своём Telegram-
канале.

Он пообещал, что родным ребёнка бу-
дет оказана помощь.

Следственное управление СКР по ре-
гиону возбудило уголовное дело по ста-
тье о халатности.

Первый зампред комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды Владимир Бур-
матов заявил «Известиям», что возьмёт 
под личный контроль возбуждение уго-
ловного дела в отношении должностных 
лиц этой республики либо конкретного 
муниципалитета. По его мнению, имен-
но они не предприняли исчерпывающих 
мер по защите граждан и регулированию 
численности безнадзорных животных.

— Если собака хозяйская, то за неё от-
вечает хозяин, исключений не бывает, 
а если она безнадзорная, значит, за неё 
отвечает тот муниципальный чинов-
ник, в чьих полномочиях и обязанно-
стях регулирование численности этих 
животных, — пояснил Владимир Бурма-
тов. — Этот инцидент закончился гибе-
лью человека, поэтому чиновнику, отве-
чающему за ситуацию, грозит реальный 
тюремный срок.

Сейчас полномочия в части решения 
проблем с безнадзорными животными 
находятся у региональных властей: они 
должны заниматься регистрацией без-
надзорных животных, отловом, стери-
лизацией, вакцинацией, помещением 
в приюты и их пожизненным содержа-
нием, чипированием, ведением их учё-
та, запретом самовыгула и наказанием 
владельцев, которые их выбрасывают 
на улицы.

— Здесь не может быть никакого двой-
ного толкования, по просьбе субъектов 
Российской Федерации это полностью 
региональные полномочия, если меры 
не были реализованы, значит, ответ-
ственность будет нести тот, кто их не ре-
ализовал, — сказал депутат.

По мнению Владимира Бурматова, ни-
каких новых мер по снижению числа без-
домных собак сейчас не требуется.

— Нужно всего лишь придерживаться 
тех, на которые были даны полномочия 
регионам, — сказал он.

В Якутии регулярно выделяются сред-
ства на борьбу с бродячими животными, 
но на 2024-й размер субвенции на эти цели 
уменьшился в два раза по сравнению 
с прошлым годом. Так, по данным управ-
ления ветеринарии Якутии, в 2023 году 
органы местного самоуправления по Не-
рюнгринскому району получили на кон-
троль за количеством бродячих живот-
ных и их отлов более 6,5 млн рублей. 
По итогам года было освоено 84,6% этой 
суммы — более 5,5 млн.

По итогам 2023 года в Нерюнгринском 
районе были отловлены 345 животных. 
Из них стерилизовали 156, кастрировали 
129. «Вакцинировано 296, пало 21, умерщ-

влено 1», — следует из отчёта управления 
ветеринарии. В прежнюю среду обита-
ния вернули 261 собаку, ещё 11 отправи-
лись к своим прежним владельцам, 74 со-
бакам нашли новых хозяев.

А в 2024 году органам местного само-
управления по Нерюнгринскому району 
выделено более 3,2 млн рублей на отлов 
бродячих собак, на начало октября из них 
было освоено более 3 млн. На эти средства 
отловили 286 животных. Из них 119 стери-
лизовали, 79 кастрировали. В прежнюю 
среду обитания вернули 187 собак, а к вла-
дельцам отправили 19. Ещё 53 собаки при-
строили новым хозяевам.

Впрочем, сумма, выделенная адми-
нистрации посёлка Чульпан, умень-
шилась за этот период незначительно. 
В прошлом году выделено более 640 тыс. 
рублей, из которых на конец года было 
освоено 481,4 тыс. А в 2024 году размер 
субвенции посёлку Чульпан составил 
506,2 тыс. рублей, из них освоено 83,25%.

Уголовное дело по статье о халатно-
сти, возбуждённое после нападения на де-
вочку, может быть переквалифицировано 
на более тяжкую статью, полагает адво-
кат, партнёр компании «Братья Яблоко-
вы» Артём Яблоков.

— Смерть гражданина — тяжкое по-
следствие, поэтому нельзя исключать по-
становку вопроса о наличии в действиях 
ответственного лица состава преступле-
ния, предусмотренного статьёй 285 УК 
РФ — злоупотребление должностными 
полномочиями, — сказал он. — И здесь 
в любом случае после произошедшего 
будет поставлен вопрос об ответствен-
ном лице — после установления того, кто 
контролировал обращение животных без 
хозяина на территории субъекта или на-
селённого пункта.

На территориях разных регионов 
функционируют свои уполномоченные 
на реализацию предусмотренных за-
коном мероприятий органы, рассказал 
«Известиям» председатель Общероссий-
ского профсоюза медиаторов Владимир 
Кузнецов.

— В Москве, например, этим занима-
ется ГБУ «Жилищник», в Архангельской 
области — Инспекция по ветеринарному 
надзору, — сказал он. — В случаях причи-
нения бродячими собаками вреда здо-
ровью человека возможно взыскание 
компенсации с таких органов, посколь-
ку имеет место ненадлежащее исполне-
ние ими своих обязанностей. В случае 
причинения бродячими собаками смер-
ти человеку руководитель уполномочен-
ной организации может быть привлечён 
к уголовной ответственности, в том чис-
ле по статье о халатности.

К трагедиям ведёт и недобросовест-
ное отношение владельцев животных, 
которые их выбрасывают на улицу, под-
чёркивает адвокат МКА «Лобутев и пар-
тнёры» Елена Сагайдачная.

— Оказавшиеся на улице животные 
объединяются в стаи и становятся спо-
собными причинить вред, — отметила 
она.

Собак, которые гуляют по улицам без 
сопровождения человека либо бегают 
стаями, идентифицируют как бродячих, 
рассказала «Известиям» юрист по граж-
данским делам Алла Георгиева.

— И любой человек, который увидел 
бродячую собаку, может и должен обра-
титься в полицию, — сказала она.

Юрист по правовым вопросам обра-
щения с домашними животными Анна 
Разинова также отметила, что гражда-
нин при обнаружении агрессивно на-
строенной безнадзорной собаки имеет 
право сообщить в администрацию и по-
требовать отлова животного.

— В этом случае администрация обя-
зана отловить, провести кастрацию, вак-
цинацию от бешенства, чипирование 
и либо поместить на пожизненное содер-
жание в приют, либо выпустить в среду 
обитания, — поясняет Анна Разинова. — 
Уже доказано, что кастрация не снимает 
агрессивность собаки. Плюс повторный 
отлов допускается только при нападе-
нии собаки, но прививка от бешенства 
действительна год. Поэтому собаки, от-
ловленные и выпущенные в среду оби-
тания более года назад, представляют 
опасность как распространители этой 
смертельной болезни.

Ещё один фактор, из-за которых ситу-
ация с бродячими животными становит-
ся опасной, — это ненадлежащая работа 
специализированных служб, добавила 
Елена Сагайдачная. Они должны следить 
за санитарно-эпидемиологической об-
становкой, потому что большое число 
бесхозных животных повышает шанс 
распространения различных инфекци-
онных заболеваний, отметила эксперт.

Только за последнюю неделю напа-
дения бродячих собак на людей фик-
сировались помимо Якутии в Челябин-
ской, Иркутской и Саратовской областях, 
а также в Бурятии, выяснили «Известия», 
проанализировав сообщения правоох-
ранительных органов регионов.

Общество

Бродячие собаки в посёлке Чульман (Якутия) давно держат в страхе местных жителей

« У МЕНЯ ДВОЕ 
МАЛЕНЬКИХ ДЕ-
ТЕЙ. ЧТОБЫ ДО-

БРАТЬСЯ В ШКОЛУ, ОНИ 
ИДУТ ОТ ДОМА ДО ОСТА-
НОВКИ ОБЩЕСТВЕННО-
ГО ТРАНСПОРТА. А НА ИХ 
ПУТИ ЛЕЖАТ ОГРОМНЫЕ 
СОБАКИ, ШТУК ПО 15. ЗДО-
РОВЫЕ ПСЫ. И НИКТО НИ-
ЧЕГО СДЕЛАТЬ НЕ МОЖЕТ
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Приставь себе
Новая «Зельда» уже продаётся в России  
и не похожа ни на что

Сергей Сычёв

С тартовали российские продажи 
нового суперхита для портатив-

ных приставок Nintendo Switch. Игра 
The Legend of Zelda: Echoes of Wisdom 
официально вышла во всём мире 
26 сентября, но купить её можно было 
только онлайн и с использованием 
зарубежных карт. Теперь её завез-
ли в Россию на картриджах, она 
полностью официально переведе-
на на русский язык. Для «Нинтен-
до» это один из важнейших рели-
зов года, и, хотя с момента выхода 
прошлой «Зельды» прошло менее 
полутора лет, новый проект заслу-
женно считается событием. Впер-
вые почти за сорок лет существо-
вания серии проходить игру нужно, 
управляя не героем, который спа-

сает принцессу, а принцессой, кото-
рая спасает героя. И это главное нов-
шество закономерно ведёт к другим, 
не менее радикальным. «Известия» 

ознакомились с новой «Зельдой» и де-
лятся впечатлениями.

�� ЧЕМ THE LEGEND OF ZELDA 
ПОХОЖА НА ШАХМАТЫ

Двадцать первая (и это если не считать 
спин-оффов, ремейков и коллабораций) 
игра про «Зельду» — звучит почти что 
как «посторонним вход воспрещён». Это 
не так. Флагманский бренд видеораз-
влечений от «Нинтендо», как и его «по-
братим» «Марио», имеет сорокалетнюю 
историю, у них даже один создатель, ве-
ликий гейм-дизайнер Сигеру Миямото. 
И оба устроены так, что в любую игру се-
рии можно играть с нуля, ничего не зная 
ни о героях, ни о «вселенной», ни даже 
о самых базовых правилах. Всё расска-

жут, покажут 
и на у чат: 
и  к а к у ю 
кнопку на-
жать, и кто 
ком у кем 
приходится. 
Только одно 

о с т а н е т с я 
тайной. Как так 

получается, что 
решил поиграть пять 

минут, а пролетело 
пять часов? «Нинтен-

до» держит ответ в се-
крете, а геймерам остаёт-

ся только, чтобы самолюбие 
не страдало, выискивать хотя 

бы пару недостатков в шедев-
рах-бестселлерах, которые «Нин-

тендо» систематически эксклю-
зивно выдаёт на своих платформах. 

Не может же всё быть идеальным?
Действительно, не может. Но сам 

факт существования такой франшизы, 
как «Легенда о Зельде», вроде бы дока-
зывает обратное. Один из уникальных 
признаков этой серии в том, что в каж-
дой игре происходит примерно одно 
и то же (как, впрочем, и в «Марио»). Это 
как шахматы: одна доска, те же фигуры 

и правила, но партия всегда уникаль-
на. То же в «Зельде». Сюжет устро-

ен по принципу волшебной сказ-
ки. Есть принцесса Зельда, есть 

королевство Хайрул, есть 
главный злодей-маг Ганон — 
и есть отважный юноша 
Линк, который всегда дол-

жен побеждать Ганона, спа-
сать Зельду и устанавливать 

мир в Хайруле. Кажется, ничего 
скучнее придумать нельзя, но соз-

датели «Зельды» раз за разом пре-
вращают эту историю во что-то неве-
роятно увлекательное. Серия прошла 
путь от довольно простой приключен-
ческой игры 1986 года, где сегодняш-
ний зритель едва разберёт что-то среди 
цветных клеточек-пикселей, до наворо-
ченных Breath of the Wild и Tears of the 
Kingdom, где мир Хайрула был необъя-
тен и кинематографичен, а полное про-
хождение занимает более двухсот ча-
сов.

Это вызывающее однообразие сю-
жета заставляет вспомнить о ровесни-
ке «Зельды» — Final Fantasy, тоже важ-
нейшей серии видеоигр. Она также 
изначально была эксклюзивом «Нин-
тендо», но с середины 1990-х переехала 
на приставки от «Сони». В Final Fantasy 
каждый раз не только история другая, 

но вообще всё: мир, герои, проблемати-
ка, это может быть сказочное фэнтези 
или научная фантастика с элементами 
киберпанка. Все Final Fantasy объеди-
нены только некоторым количеством 
общих деталей и духом, суть которо-
го не так просто сформулировать. Воз-
можно, поэтому «Зельда» всегда была 
несколько в тени конкурента, и жёсткая 
привязка к приставкам от «Нинтендо» 
мешала ей проводить экспансию, что 
никогда не смущало японского гиганта. 
Каждую новую платформу «Нинтендо» 
миллионы пользователей во всём мире 
всегда и покупают, чтобы сыграть в но-
вых «Марио», «Зельду» и, конечно, «По-
кемона», и высокие цены ($60–70 даже 
за не очень новую игру в США) не ме-
шают этим франшизам оставаться не-
вероятно востребованными.

�� В «ЗЕЛЬДЕ» МОЖНО  
И НУЖНО КОПИРОВАТЬ 
ВРАГОВ И ПРЕДМЕТЫ

Теперь — собственно о новинке, The 
Legend of Zelda: Echoes of Wisdom. Зару-
бежная пресса заходится от восторга, 
и главная причина в том, что это, с одной 
стороны, именно стопроцентно узна-
ваемая «Зельда», но, с другой — самая не-
обычная игра во всей серии, ничего по-
добного никогда не было. «Известиям» 
предоставила копию игры компания-
импортёр «Ачивка».

Первое и главное новшество  — 
мы впервые должны играть не за Линка, 
а за саму принцессу Зельду, идеал жен-
ственности, красоты и мудрости во все-
ленной игры. Впрочем, и сам Линк под 
стать ей — образец мужества, ловкости, 
честности и прочих богатырских ка-
честв. В драматургии игры это выстав-
лено сюрпризом: начинаем мы играть, 

как всегда, за Линка, но через несколь-
ко минут Ганон утягивает его за собой 
в дыру между измерениями, а перед 
этим Линк успевает освободить зато-
чённую Зельду. Так что в итоге ей са-
мой придётся спасать Хайрул, а вместе 
с ним и Линка, с которым она в данном 
случае пока ещё даже незнакома. И Га-
нона, видимо, убивать придётся тоже 
ей, хотя Линк наверняка как минимум 
постарается помочь.

Смена протагониста на девушку — 
не просто дань времени или забавная 
косметическая деталь. В результате 
поменялась вся механика игры. Линк — 
мастер меча и лука, последние части 
«Зельды» вообще были чем-то похо-
жи на «Ведьмака»: мы странствовали 
по Хайрулу, изготавливая волшебные 
зелья, добывая подходящие для раз-
ных случаев доспехи, покоряя стихии 
и поражаясь зрелищности и сложно-
сти кульбитов среди снегов, вулканов 
и водопадов.

Echoes of Wisdom радикально отвер-
гает это наследие. Мир здесь нарисован 
очень схематично и шаржированно, ре-
тростилистика отсылает нас пример-
но к концу 1990-х, и непросто поначалу 
привыкнуть к этим огромным круглым 
головам, прикреплённым к крохотным 
торсам. Всё это выглядит очень по-
детски, обманчиво простым, но лишь 
для того, чтобы потом поражать мно-
гообразием и миллионом разных забав-
ных деталей, в том числе индивидуаль-
ностью интерьера каждой встреченной 
избушки или костюмами персонажей, 
которые в сюжете вообще никакой роли 
не играют.

Чтобы пересечь всю карту королев-
ства в прошлых частях, нужно было бы 
потратить больше часа, здесь на это 
уходит меньше десяти минут. Это даже 
пугает: неужели игра такая короткая? 
И на этот вопрос приходится с грустью 
ответить: да, она значительно коро-
че 19-й и 20-й частей «Зельды», пройти 
её можно примерно за сутки, если очень 
спешить и не очень отвлекаться на от-
крытие многочисленных секретов, бе-
седы с жителями деревень и, например, 
кошение травы, где очень часто разбро-
сана игровая валюта.

Культура
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Валерия Чуб

Д изайнеры из Китая, Индии, ЮАР 
и других стран, а также отечествен-

ные бренды всю прошлую неделю — 
с 4 по 9 октября — презентовали свои 
коллекции на третьей Московской не-
деле моды. Всего в ЦВЗ «Манеж» про-
шло 83 показа. Гости воспевали свои 
традиции и культуру, отечественные 
марки эпатировали публику и делали 

ставку на звёздных моделей. О са-
мых интересных шоу, которые по-
казали на подиумах, — в материа-
ле «Известий».

�� ИНОСТРАННЫЕ 
БРЕНДЫ 

9 октября в столице завер-
шилась третья Москов-
ская неделя моды. На трёх 
её подиумах в Централь-
ном выставочном зале 

«Манеж» коллекции пре-
зентовали бренды из Рос-
сии и других стран. Гости 
преимущественно сосре-
доточились на своих куль-
турных кодах и националь-

ных мотивах.
Китайский KenSun удачно 

соединил современный стиль и фа-
сон традиционного костюма, который 

читался в характерных воротниках, жа-
кетах и платьях с баской, напоминаю-
щих кимоно, флористическом принте 
и аппликации в виде распустившихся 
бутонов. Вечернюю часть коллекции 
легко представить в гардеробе героинь 
столичной светской хроники, учиты-
вая приближающийся китайский Но-
вый год и любовь организаторов раз-
личных мероприятий к тематическим 
приёмам с соответствующим поводу 
дресс-кодом.

Eve Valverde из Коста-Рики посвятил 
коллекцию мастерству ручной работы 
и местной природе, украсив юбки и пла-
тья распустившимися бутонами. В кол-
лекции бразильского бренда Maison 
Revolta смешались ковбойский деним 
и космический металлик. Последнее не-
случайно. Бренд посвятил коллекцию 
Валентине Терешковой — первой жен-
щине, покорившей космос.

Если бы во вселенной «Джокера» 
устраивали fashion-шоу, то его героя-
ми могли стать Индия и Африка, ко-
торые на подиум Московской недели 
моды отправили моделей в клоунском 
гриме. Задумка в обоих случаях оказа-
лась не совсем понятной. Tshegofatso 
By Design из ЮАР, с одной стороны, вос-
певает культуру своей страны в пончо 
и комбинезоне с изображением корен-
ной жительницы, платье с воротни-
ком, напоминающим массивные бусы 
местных женщин, с другой — демон-
стрирует дикие модели, которые слож-
но представить за пределами подиума. 
Например, куртки с огромными шипа-

ми и платье с большими крыльями 
бабочки на спине и с юбкой, сшитой 
будто из пуховика.

Индийский бренд Nitin Bal 
Chahuan, в отличие от предыдущих, 
уделил внимание не столько тра-
диционным мотивам, сколько бо-
лее универсальным моделям с по-

нятной цветовой гаммой. Визитной 
карточкой коллекции стали графич-
ные края, обилие фактур и складок.

Бренд Raegitazoro из солнечной 
Индонезии презентовал в Москве 
кислотную линейку с едва улови-
мыми отголосками национально-
го костюма. Ставку создатели сде-
лали на устойчивое производство. 
Вся одежда была собрана из остат-
ков всевозможных тканей, кото-
рые не пригодились при создании 
одежды, — хлопка, спандекса, орган-
зы и других.

�� РУССКИЙ СТИЛЬ

Отечественные бренды продемон-
стрировали на подиуме многообра-
зие и многоликость своей культуры. 
Дизайнер Ирина Воробьёва пофанта-
зировала о том, как бы выглядел рус-
ский народный костюм в современном 
мире. Главным аксессуаром коллекции 
стали ободки-кокошники, а цветом — 
красный. Славянская эстетика также 
нашла отражение в рушниковых ор-

наментах, в узнаваемых сарафанах 
и платьях-рубахах, которые сегод-

ня предлагается комбинировать 
с джинсами.

Стоит заметить, что тренд 
на русский стиль, который 

в последний раз широко об-
суждался в 2023 году в свя-
зи с завирусившейся в Сети 

песней Кати Лель «Мой мар-
меладный», вновь в центре вни-

мания дизайнеров. В сентябре 
2024-го, например, в Москве прошёл 

показ Вики Газинской, вдохновлённой 

народными мотивами. Модели облачи-
лись в косынки, сарафаны с перфораци-
ей, лоскутные юбки.

Одним из самых интересных 
на Московской неделе моды стал по-
каз Measure из Махачкалы. Марка от-
носительно молодая — она основана 
в 2018 году Зайнаб Сайдулаевой. В кол-
лекциях находят отражение её личный 
опыт и воспитание в многонациональ-
ном Дагестане, влияние его традиций, 
быта и искусства. В линейке, представ-
ленной на столичном подиуме, в друж-
ном тандеме сработали спортивная 
эстетика и местный культурный код. 
Образы интересно дополнили дере-
вянные аксессуары — большие бусы 
и сумки, словно сотканные из чёток.

К народным мотивам обратились 
и другие бренды — Hatsibana из Наль-
чика с традиционными узорами, ха-
рактерными для Кабардино-Балкарии, 
Beena из Чебоксар, главным аксессуа-
ром коллекции которого стал головной 
убор тухья, Dora Nikolaeva из Якутска 
с современным прочтением ватника.

�� БАЗЫКИНА СТАЛА 
БРЮНЕТКОЙ, ЛОЛИТА 
ОБЛАЧИЛАСЬ В ШУБУ

Ностальгия по прошлым десятилетиям 
нашла отражение в коллекции Fashion 
Rebels. Бренд представил весенне-лет-
нюю линейку «Манон 70», вдохновлён-
ную одноимённой кинолентой 1968 года 
с Катрин Денёв в главной роли. Под ви-
деоряд из киноленты и аккомпанемент 
«Miss You» The Rolling Stones и «Time of 
the Season» The Zombies модели почти 
в танце воспевали работу Жана Оре-
ля и эпоху в бесконечных мини-юб-
ках, изделиях из вельвета и экозамши, 
летящих платьях и джинсах на любой 
случай.

Самую очаровательную и в хоро-
шем смысле наивную коллекцию на не-
деле моды презентовал бренд из Челя-
бинска Paseshnik, хотя его образы при 
этом всё же для смелой аудитории, ко-
торая любит выделяться. Они напоми-
нают не то наряды из костюмной дра-
мы о британском семействе эпохи 
Регентства «Бриджертоны», не то гар-
дероб кукол, которых в своё время пе-
реодевали сегодняшние взрослые. 
На подиуме сменяли друг друга 
разноцветные платья с вола-
нами и игриво торчащи-
ми из-под юбок панта-
лонами.

П о к а з  I a n i s 
C h a m a l i d y 
из Санкт-Петер-
бурга, напротив, 
будто уносил 
в плохой рай-
он. Угрожающе-
го вида модели 
дефилировали 
кто босиком, кто 
в рваных майках 
и колготках или во-
обще голышом в одних 
шортах и носках — буд-
то только что ограбили. 
В линейке встретились гранж 
и комфортный уличный стиль 
с его широкими брюками, сво-
бодными майками, объёмны-
ми пальто и пиджаками.

«ХакаМа» из Москвы тоже 
поддержал расслабленный 
стиль, а ещё тренд на мно-
гослойность и асимметрию, 
да так яро, что линейка — бук-
вально страшный сон перфек-
циониста. Слишком длинные 
галстуки на подиуме торча-
ли из-под слишком коротких 
пиджаков, а брюки едва вы-
глядывали из-под чересчур 
длинных рубашек.

К комфортному и по-
вседневному обратил-
ся и бренд ROGOV, чей 
показ стал самым об-
суждаемым. Вероятно, 
своё дело отчасти сыгра-
ла и медийность Алексан-
дра Рогова. Однако похвалу 
публики он заслужил не поэ-
тому. Во-первых, многие оце-
нили яркий розовый занавес 
у основания подиума — дизай-
ном площадки, на которой друг 
за другом шли шоу, никто другой так 
не озадачился. Во-вторых, зрители от-
метили отличный кастинг моделей. И, 
наконец, саму коллекцию с её овер-
сайз-моделями и интересной стили-
зацией вещей. Например, ажурные кол-
готки в сочетании с ветровкой.

К слову о кастинге. Сюрпризом для 
публики стало участие звёздных мо-
делей. Так, актриса Елизавета Базы-
кина, известная по сериалам «Слово 
пацана» и «Комбинация», открывала 
показ BITTE_RUHE, а Лолита в роскош-
ной шубе в пол закрывала шоу Игоря 
Гуляева.

Люди БРИКС
На неделю моды в Москву привезли костюмы  
со всех сторон света
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Спорт

Сильный ход
В Ханты-Мансийске пройдёт шахматный супертурнир

Тимур Ганеев 

В июле 2025 года в Ханты-Мансийске 
должен пройти первый супертур-

нир на территории России (такой статус 
имеют старты в Вейк-ан-Зе, Дортмунде, 
с недавних пор в Дюссельдорфе). Ре-
шение поддержано на уровне губерна-
тора ХМАО, а формированием состава 
участников будет заниматься Федера-
ция шахмат России. По круговой систе-
ме в Ugra Grand Prix сыграют десять рос-
сийских и иностранных гроссмейстеров, 
имеющих рейтинг не ниже 2700. То есть 
в столицу Югры приедут десять элитных 
шахматистов, которые входят минимум 
в топ-30 рейтинга ФИДЕ. Это настоящий 
прорыв, учитывая, что из-за санкций 
в последние годы в России редко про-
ходят старты с большим числом топ-
игроков.

Федерация шахмат Югры имеет 
богатый опыт организации междуна-
родных турниров. Ханты-Мансийск 
принимал Всемирную шахматную 
олимпиаду-2010, пять Кубков мира 
(2005, 2007, 2009, 2011, 2019), турнир 
претендентов-2014, этапы Гран-при 
ФИДЕ у мужчин и женщин, чемпио-
нат мира-2016 среди юношей и деву-
шек. Из главных турниров календа-
ря ФИДЕ здесь не было только матча 
за звание чемпиона мира и ЧМ по бы-
стрым шахматам.

То есть город и его инфраструктура 
готовы принимать у себя самые круп-
ные старты. Плюс шахматы — самый 
популярный вид спорта в регионе. Си-
стематически шахматами в Югре зани-
маются 84 тыс. человек, отмечает врио 

директора Югорской шахматной ака-
демии Александр Пархоменко.

— Это говорит о том, что людям было 
бы интересно увидеть у нас супертур-
нир, и для этого есть исторические 
предпосылки, — отметил в разговоре 
с «Известиями» Александр Пархомен-
ко. — С 2000 по 2022 год в посёлке Пой-
ковский проходил турнир имени 12-го 
чемпиона мира Анатолия Карпова. Это 
был представительный круговик, ко-
торый привлекал в Югру очень силь-
ных шахматистов, — турнир с класси-
ческим контролем времени по круговой 
системе. Мы решили продолжить эту 
традицию, но проводить Ugra Grand Prix 
в формате фестиваля, на более крупной 
площадке, на более высоком уровне.

В разные годы турнир в Пойковском 
выигрывали Сергей Карякин, Алексей 
Широв, Александр Морозевич, Эмиль 
Сутовский, Сергей Рублевский, Владис-
лав Артемьев... Последним же победи-

телем в 2022-м стал россиянин Санан 
Сюгиров, который с прошлого года вы-
ступает за Венгрию.

Приглашением же конкретных шах-
матистов на Ugra Grand Prix будет за-
ниматься Федерация шахмат России 
(ФШР). Но пока организаторы не могут 
называть конкретных фамилий.

— Отмечу, что в этом году у нас про-
ходил оргкомитет с участием губерна-
тора Югры, — продолжил Пархоменко. — 
На нём исполнительный директор ФШР 
Александр Ткачёв выступил с предло-
жением проведения этого турнира. 
И это предложение было поддержано. 
Так что мы в тесном контакте с ФШР 
будем вести эту работу. Назвать кон-
кретные фамилии? Думаю, это будет 
преждевременно. Переговоры ведут-
ся, и достаточно успешно. Надеюсь, 
у нас получится сформировать силь-
ный состав. Это наша цель. Почему 
для Югры проведение таких турниров 

очень важно? 
Для нас это воз-
можность продемонстрировать реги-
ональную айдентику на международ-
ной и федеральной арене. Плюс будет 
много дополнительных активностей. 
Мастер-классы для наших шахмати-
стов, для подрастающего поколения, 
сеансы одновременной игры. Возмож-
но, удастся провести хорошие гросс-
мейстерские курсы. Сейчас формируем 
план, чтобы это был не просто сильный 
турнир, который прошёл в нашем реги-
оне, но и чтобы у нас остались расши-
ренные компетенции, которые полу-
чили наши тренеры и дети. Чтобы был 
положительный эффект.

Если организаторы действитель-
но выдержат планку рейтинга 2700+, 
то в Ханты-Мансийске сыграют силь-
нейшие шахматисты мира. Сейчас 
в этом элитном клубе 31 участник, 
включая трёх россиян: Ян Непомнящий 
(2755), Дмитрий Андрейкин (2715) и Вла-
дислав Артемьев (2701). Близки к это-
му показателю Пётр Свидлер (2698), Да-
ниил Дубов (2693) и Александр Грищук 
(2689).

Ещё важно, что супертурнир в ХМАО 
хотят сделать традиционным. Также 
ожидается высокий призовой фонд.

Спорная сборная
Октябрьские приключения команды Карпина

Артём Белинин 

Н ациональная команда России 
уже больше двух лет отстране-

на от международных соревнований. 
Несмотря на это, каждая пауза на мат-
чи сборных была большим событием: 
команда Валерия Карпина всё равно со-
биралась, тренировалась и играла това-
рищеские матчи с соперниками разно-
го калибра — от Кубы до Сербии.

Однако в октябре, казалось бы, от-
лаженный механизм дал сбой. Сбор-
ная России осталась без оппонента — 
и теперь будет выкручиваться другими 
способами.

Странности начались за пару не-
дель до международной паузы. 23 сен-
тября Российский футбольный союз 
объ явил расширенный список канди-
датов в сборную, 5 октября — оконча-
тельный. И ни слова не сказал про со-
перника. То есть кто едет в Новогорск, 
уже было известно, а зачем — нет, и всё 
это за два дня до сборов. Уникальная 
ситуация, которой ещё не было в пери-
од отстранения.

Параллельно ходили слухи про 
сборную Пакистана — их в день огла-
шения окончательного состава под-
твердил генеральный секретарь РФС 
Максим Митрофанов. В интервью 
«Спорт-Экспрессу» чиновник зая-
вил, что сборная России действитель-
но должна была играть с Пакистаном, 
об этом федерации договорились ещё 
летом. Но в сентябре соперник внезап-
но отказался, предложив перенести 
матч на ноябрь.

— РФС продолжает убеждать коллег 
провести матч в ранее согласованную 
дату, но мы крайне разочарованы не-
последовательным поведением Феде-
рации футбола Пакистана, — пожурил 
Митрофанов пакистанцев.

Впрочем, у тех была своя версия. 
На связь с российской прессой вы-
шел медиаменджер сборной Паки-
стана Мухаммад Яшал и сказал, что 
РФС направил запрос только 23 сен-
тября, поэтому пакистанцы согла-
сились сыграть в ноябре, а в октябре 
это было бы физически невозможно. 
При этом Максим Митрофанов гово-
рил, что первое предложение Паки-
стану прислали ещё в июне, а Карпин 
добавлял, что в сентябре пакистан-
цы перестали выходить на связь. Если 
это правда (в чём почти нет сомнений), 
то слова Яшала смотрятся просто за-
бавно.

Медиаменеджер позднее ещё не-
сколько раз подтвердил, что Паки-
стана в октябре в Москве не будет. 
Но упорные слухи про каких-то паки-
станцев в российской прессе всё же хо-
дили. Выяснилось (не без помощи того 
же Яшала), что речь идёт о неофици-
альной (!) сборной Пакистана, которую, 
возможно, укомплектуют игроками 
пакистанских клубов. Учитывая, что 
официальная сборная — одна из сла-
бейших в мире (197-е место в рейтин-
ге ФИФА), рокировка на ещё более 
слабую команду в России восторга во-
обще не вызвала.

Так, главный тренер сборной Вале-
рий Карпин высказался вполне одно-

значно: матч с непонятными пакистан-
цами ему не нужен.

— Матч вроде бы состоится, но это 
неточно. С кем? С Пакистаном, с людь-
ми из Пакистана. Если это неофициаль-
ная сборная Пакистана, то нет смысла 
с ними играть — это моё мнение, — за-
явил Валерий Карпин.

9 октября РФС объявил: никакой 
игры не будет. И тут же запустил план Б.

Национальная команда России собе-
рётся вне зависимости от Пакистана — 
такой месседж Митрофанов послал ещё 
в интервью «СЭ»: «Сборная России — это 
больше, чем просто команда. Её игро-
ки — пример и образец для подражания 
для тысяч детей и болельщиков. Поэто-
му вне зависимости от ситуации, когда 
у нас есть возможность, команда долж-
на собираться и проводить мероприя-
тия для болельщиков. Это мы и сделаем».

Когда стало ясно, что матча с офици-
альной сборной, скорее всего, не будет, 
РФС раскрыл планы — команда Карпина 
10 октября на стадионе «Динамо» прове-
дёт открытую тренировку для болель-
щиков и мастер-класс для юных фут-
болистов из Курской и Белгородской 
областей.

Валерий Георгиевич на пресс-
конференции также рассказал вторую 
часть плана — совместный просмотр 
фильма про Черенкова (вероятно, речь 
идёт о киноленте «Федя. Народный 
футболист», релиз которой намечен 
на 31 октября, — но сборной наверняка 
дадут посмотреть раньше).

О других активностях ни Карпин, 
ни РФС пока не заявляли.

Будем откровенны, октябрьский 
сбор для команды Карпина получился 
провальным. Медиаактивности — это 
хорошо, но их не помешало бы закре-
пить парочкой товарищеских встреч, 
результаты которых пойдут в рейтинг 
ФИФА. Валерий Георгиевич вообще ска-
зал, что такой сбор стоило отменить.

— Была вероятность, что сбор отме-
нят, такой вариант обсуждали. Если бы 
точно не было соперника, я был бы за от-
мену, — отметил тренер сборной.

Но что с ноябрьскими сборами? 
Не повторится ли там подобное? Судя 
по всему, не должно. Митрофанов гово-
рил, что в ноябре с пакистанцами (как 
они хотели) сыграть не получится, так 
как есть другие кандидаты. Имя перво-
го уже известно — это сборная Сирии, 
Карпин подтвердил. И добавил, что это 
только один из соперников. То есть бо-
лельщики вполне могут рассчитывать 
и на два матча.

При этом Валерий Георгиевич обо-
значил, что он против игр с кем-то, кро-
ме официальных сборных.

— Есть сборная. Мы пытаемся играть 
с официальными сборными, сильны-
ми, слабыми, — сказал Карпин. — Играть 
не со сборными — для этого есть дру-
гие команды. Не надо называть тогда это 
сборной России. Условно, пусть это бу-
дет сборная клубов. Есть статус, кото-
рый надо поддерживать.

В общем, болельщикам националь-
ной команды надо терпеть до ноября. 
А футболистам — до 15 октября, ко-
гда, пожалуй, самый странный сбор 
в их жизни официально завершится.
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«Ты питаешься этой 
энергией, когда люди 
тебе благодарны»
Футболист «Пари Нижнего Новгорода» 
Станислав Магкеев — о финансировании 
гуманитарной помощи на освобождённых 
территориях, результатах своей команды  
и успешном выступлении «Локомотива»

Алексей Фомин  

Н е так давно стало известно, что 
футболисты Игорь Акинфеев, 

Георгий Джикия, Александр Собо-
лев и Станислав Магкеев получи-
ли грамоты от добровольческого 
корпуса Министерства обороны 
РФ. Футболистам объявили благо-
дарность за «оказанную гуманитар-
ную помощь и доставку необходи-
мого имущества для выполнения 
боевых задач по освобождению но-
вых территорий России». Выступа-
ющий за «Пари Нижний Новгород» 
Магкеев рассказал, что оказывает 
подобную помощь с 2022 года.

25-летний защитник ещё три 
года назад был одним из основ-
ных игроков московского «Локо-
мотива», выиграв с ним Кубок Рос-
сии-2021. Но затем из-за тяжёлой 
травмы выпал из основы. И минув-
шим летом перешёл в «Пари НН», 
где также из-за серии травм лишь 
недавно вернулся в состав. В интер-
вью «Известиям» Магкеев расска-
зал об эмоциях от помощи детям 
на освобождённых территориях, 
объяснил, почему даже в послед-
них матчах перед увольнением 
из «Пари Нижнего Новгорода» глав-
ного тренера Саши Илича команда 
сумела вырвать очки у прямых кон-
курентов, а также оценил нынеш-
ние успехи «Локомотива».

Вы окончательно преодолели по-
следствия ваших травм?

Слава Богу, преодолел. Не хочу, 
конечно, каркать. Но надеюсь, что 
да. Вот в том же кубковом матче 
с ЦСКА (0:2) я вышел в стартовом 
составе и мог сыграть дальше — 
просто тренерский и медицинский 
штабы посчитали, что 60 минут — 
это максимум для меня.

За счёт чего в двух последних мат-
чах чемпионата под руководством 
Саши Илича «Пари НН» набирал 
баллы в выездных играх с пря-
мыми конкурентами, победив 
«Оренбург» (2:1) и сыграв вни-
чью с «Акроном» (2:2). Слухи 
об увольнении главного тре-
нера не влияли на настрой 
команды?

Мы в принци-
пе не обращали 
внимания 

на эти сл у-
хи. И вы правильно 
сказали насчёт 
настроя. Су-
мев выиграть 
у  « О р е н б у р -
га» и избежать 
п о р а ж е н и я 
о т « А к р он а» 
в играх за шесть 
очков, мы пока-
зали, что бьёмся 
за тренера. И пыта-
емся побеждать в каждом 
матче.

Какой результат «Пари Нижнего 
Новгорода» по итогам чемпиона-
та будете считать успешным?

Я думаю, сейчас не нужно гово-
рить о каких-то результатах. Нуж-
но выходить на каждую игру и пы-
таться её выиграть. А в конце 
посмотрим.

Вы несколь-
ко лет играли 
в «Локомотиве», 
решавшем задачи 
в верхней части 
турнирной та-
блицы. Быстро 
перестроились 
на игру за коман-
ду, борющуюся за выжи-
вание в РПЛ?

Тяжело перестраиваться. Я по-
нимаю, что тебе нужно выигры-
вать матчи у своих конкурентов. 
Но это тяжело даётся. И я в принци-
пе не хочу перестраиваться — хочу 
сохранить свой менталитет игрока, 
борющегося за самые высокие ме-
ста. Сохранить его в любом клубе.

Можно ли с «Пари НН» в будущем 
решать более серьёзные задачи?

Нужны время и терпение. Надо 
работать. Такое сделать можно 
в любой команде. Но пока тяжело.

Не так давно стало известно, что вы, 
Игорь Акинфеев, Георгий Джикия 
и Александр Соболев получили гра-
моты от добровольческого корпуса 
Министерства обороны РФ за ока-
занную гуманитарную помощь. 
Давно этим занимаетесь?

Как началась эта ситуация, так 
почти сразу. Через два-три месяца 
(после начала СВО. — «Известия»). 
Если обращаются люди и их ин-
формация достоверна, то всегда 
стараюсь помогать.

Не боялись опубликования этой 
истории из-за возможных санкций?

Считаю, что в этом нет ничего 
противоправного. Я помогаю лю-
дям, помогаю своей стране. Поэто-
му тут нет ничего такого, чего сто-
ит стесняться.

Общаетесь с кем-то из людей, кото-
рым помогаете?

Да, я сейчас общаюсь с матерью 
одного мальчика. Впечатления, ко-
нечно, положительные. Ты пита-
ешься этой энергией, когда люди 
тебе благодарны. Понимаешь, что 
зарабатываешь хорошие деньги 
и у тебя есть возможность помочь 
ребёнку. Это очень мотивирует.

Хотели бы, чтобы большинство 
спортсменов последовали ваше-

му примеру?
Я думаю, каждый 

человек, неважно, 
спорт смен он или нет, 
решает сам, нужно 
это ему или нет.

Следите за «Локо-
мотивом» в ны-

нешнем се-
зоне?

К о н е ч -
но,  с ле ж у. 
Я общаюсь 

с  п а р н я м и 
из команды. Они 
молодцы — хоро-
шо начали се-
зон. У них идёт 
игра, они бегут 
и забивают. Рад 

за них. И пережи-
ваю за них. Надеюсь, 

они будут продолжать 
в том же духе.

Они могут побороться 
за чемпионство в этом 
сезоне?

Н а  д и с т а н ц и и 
это, конечно, тяже-
ло. Но знаю, что «Ло-
комотив» к каждой 
игре подходит как 
к последней. Поэ-
тому надеюсь, что 
борьба за золото 
возможна.

У вас был шанс удер-
жаться в «Локо»?
У меня были шан-

сы. Но уйти в «Пари НН» было 
моим решением.

После 2022 года, когда сменилось 
руководство «Локомотива», в клу-
бе стало немало клиентов агента 
Павла Андреева. На ваш уход мог-
ло повлиять то, что вы сотрудничае-
те не с ним, а с Вадимом Шпинёвым?

Не знаю. Без комментариев.
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